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La naranja, el principal cítrico
cultivado en México, se encarece
a tasas de doble dígito desde
finales de 2023 debido al
Huanglongbing o enfermedad del
dragón amarillo.

El precio promedio nacional
del cítrico subió 25.7% durante la
primera mitad de diciembre pasa-
do y cumplió 12 meses aumentan-
do a tasas anuales superiores a
10%, de acuerdo con los datos
más recientes del Instituto
Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi).

La naranja es la cuarta fruta
que más incrementó su precio en
el último año, sólo por detrás de la
sandía, la uva y el aguacate, reve-
lan los monitoreos del organismo
que preside Graciela Márquez.

Analistas comentaron que el
precio del cítrico fue afectado por
la caída prematura de las naranjas
a consecuencia del
Huanglongbing, enfermedad bac-
teriana que afecta a los árboles
productores en México, Estados

Unidos y otros países.
La Procuraduría Federal del

Consumidor (Profeco) reporta
que el kilogramo de la naranja
tipo Valencia se vendió en prome-
dio a 33.32 pesos del 27 de
diciembre al 2 de enero pasado en
la Ciudad de México, cuyo precio
máximo fue de 39.90 en Soriana y
el mínimo de 25 en Bodega

Aurrera.
La institución que dirige David

Aguilar Romero también encon-
tró que el mismo producto se
comercializó en 35.90 pesos en
Guadalajara y 29.83 en las tiendas
localizadas en Monterrey.

El viernes pasado, el jugo de
naranja congelado para entrega en
marzo próximo terminó en 506

dólares por cada 100 libras, un
incremento de 50% durante el
último año, de acuerdo con los
contratos de futuros negociados
en Estados Unidos que reporta la
plataforma Investing.

México es el cuarto mayor pro-
ductor de naranja a escala mundi-
al, cuya exportación aumenta
cada año y el principal destino es
la Unión Americana.

Veracruz es el principal gener-
ador del cítrico, con 51.6% de la
producción nacional, mientras
que en segundo lugar se encuentra
Tamaulipas, con 16% del total,
indican datos del Anuario
Estadístico de la Producción
Agrícola del Servicio de
Información Agroalimentaria y
Pesquera (SIAP).

La Procuraduría Federal del
Consumidor señala que el con-
sumo anual de naranja por mexi-
cano es de 36.9 kilogramos.

De todos los cítricos cultivados
en el país, la naranja es la que más
se produce y además se encuentra
disponible durante todo el año,
dio a conocer la dependencia.

Alejandro Macías aseguró que los casos en Asia

son estacionales y no representan una emergencia

sanitaria.

Sube la naranja  25.7%
tras bacteria en árboles

El incremento se debe al Huanglongbing, enfermedad bacteriana que ha afectado la producción.

En Guadalajara y Monterrey, el costo del cítrico tipo Valencia osciló entre 35.90 y 29.83 pesos.
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Los casos de metapneumovirus humano (HMPV) en
China han aumentado en los últimos días, situación que ha
desencadenado preocupación en redes sociales ante el
surgimiento de una "nueva pandemia" a tan solo cinco
años del brote internacional de coronavirus. Sin embargo,
ante este repunte de la enfermedad en el país asiático, el
infectólogo y catedrático Alejandro Macías ha descartado
que se trate de una situación de riesgo.

De acuerdo al doctor, en China no existe ninguna
declaración de emergencia sanitaria, sino que la nación se
ha limitado a informar respecto al incremento de inciden-
cia del virus en varias regiones por motivos estacionales y
climatológicos.

Explicó que en algunas regiones el HMPV predomina,
pero que de ninguna manera se trata de una situación de
alerta ni mucho menos del "inicio de una pandemia".

El metapneumovirus humano es un virus presente en la
población mundial desde principios del siglo XXI. Según
el catedrático, el aumento de casos fue lo que generó alar-
ma.

¿Qué es el virus HMPV?
El metapneumovirus humano es una infección respira-

toria que afecta sobre todo a niños y adultos mayores. Este
patógeno se caracteriza por provocar síntomas parecidos a
los de un resfriado común, como dificultad para respirar,
tos, secreción nasal y dolor de garganta.

Los síntomas pueden variar en intensidad dependiendo
de la gravedad de la infección y del historial clínico partic-
ular de cada paciente.

En los casos más graves, como los de personas con
condiciones patológicas preexistentes, la infección puede
ocasionar complicaciones avanzadas como neumonía y
complicaciones en enfermedades respiratorias crónicas.

De acuerdo a la Facultad de Medicina de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM), este virus fue
detectado por primera vez en 2001 en Países Bajos, por lo
que no se trata de una enfermedad nueva.

Niegan riesgo en
México ante repunte

de HMPV en China

EL UNIVERSAL.-                                   

Luego de que se diera a conocer
que la empresa Laboratorio de
Biológicos y Reactivos de México
S.A. DE C.V. (Birmex) aplazó la
emisión de fallo de la compra de
medicinas para el próximo 13 de
enero; la Secretaría de Salud (Ssa)
afirmó que el abasto de medica-
mentos 2025-2026 está asegurado y
que las entregas comienzan en
marzo.

La dependencia explicó que se
efectúan dos procesos: la compra
consolidada de medicamentos
2035-2026, calificada como la
"más grande de la historia", cuyas

entregas comienzan en el mes de
marzo de 2025. Y la compra com-
plementaria, para solventar las
necesidades urgentes de las
unidades de prestación de servicios
de salud, cuya entrega comienza en
enero y febrero.

Así, enlistó los avances de la
consolidada, la cual recibió más de
400 propuestas, "lo que significa el
doble de lo que en promedio solía
recibirse". Informó que el jueves 26
de diciembre de 2024 comenzó la
evaluación de cada una de las prop-
uestas, misma que continua en pro-
ceso y concluye el domingo 5 de
enero.

Mientras que el 1 de enero, ini-

ció el proceso administrativo para
que Birmex realice la adjudicación
de las piezas y se contará con el
acta de fallo concluida el 13 de
enero. 

La Ssa mencionó que esta fecha
se mantiene dentro de los tiempos
establecidos ya que el inicio del
surtido de las piezas de esta compra
inicia a partir de marzo.

"De las 3 mil 900 claves que
fueron licitadas obtuvimos prop-
uestas para el 98.5% de las piezas
que buscamos como sector. Esto se
suban 348 claves que fueron nego-
ciadas mediante las mesas de fuente
única y patente. Por lo cual hemos
tenido propuestas para práctica-
mente el 99% de las piezas solici-
tadas por las instituciones", agregó.
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La termoeléctrica Francisco Pérez
Ríos, ubicada en el municipio de Tula,
Hidalgo, que utiliza combustóleo será
convertida a gas natural este año.

Cabe mencionar que la refinería de
Tula ha sido criticada por la contami-
nación que genera, incluso el pasado 7
de octubre de 2024 una explosión de un
transformador en el interior de la ter-
moeléctrica dejó como saldo una per-

sona fallecida y dos lesionados.
El gobierno federal analiza la con-

strucción en esta localidad del proyecto
del primer Parque Industrial de
Economía Circular que incluye la insta-
lación de dos plantas de tratamiento de
residuos.

El anuncio lo hizo la presidenta
Claudia Sheinbaum durante la entrega
de tarjetas de las Pensiones de Bienestar,
en compañía del gobernador Julio
Menchaca.

La Mandataria dijo que Tula,
Hidalgo, se han caracterizado por "lam-
entablemente" ser una de las ciudades
más contaminadas de México, por lo que
ahora la termoeléctrica que utiliza com-
bustóleo la van a convertir a gas natural
este año.

Explicó que, el proyecto también
contempla sanear el río Tula, el cual ha
sido afectado por la contaminación, y
que en la zona donde el expresidente
Felipe Calderón haría la refinería
Bicentenario se hará una fábrica para la
economía circular.

"Y donde se iba a hacer la refinería de
Calderón ¿se acuerdan? que nomás se
hizo una barda, ni completa, media
barda bueno, (...) en ese lugar queremos
hacer uno de los proyectos más ambi-
ciosos de todo el sexenio le llamamos un
espacio para la economía circular ¿qué
quiere decir? es que la basura la vamos a
convertir en algo útil".

Por otro lado, la presidenta de la
República también enlistó los proyectos
para Hidalgo, entre ellos la construcción
del Tren México-Pachuca, el cual va a
comenzar su construcción en abril de
este año.

Pasará termoeléctrica de Tula al gas natural 

La dependencia puntualizó que 1.5% de las piezas licitadas no recibió

ofertas convenientes.

La naranja es el cítrico más cultivado en México, con un consumo anual

por persona de 36.9 kilogramos, según la Profeco.
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Comienzan Rayadas camino al 'tri'

Asegura Birmex abasto de
medicinas para 2025-2026

La presidenta Sheinbaum anunció la reconversión de la termoeléctrica junto con la

creación de otros proyectos para mejorar la región.



ara entender el nuevo con-
texto político de Estados
Unidos debemos tratar de
comprender las preocupa-
ciones de la sociedad
norteamericana.

El futuro se ve incierto apenas tome
posesión Donald Trump como presi-
dente de los Estados Unidos de
Norteamérica el próximo 20 de enero,
pues no hay indicadores predictivos ni
pistas que nos guíen para entender o
visualizar cuáles serán sus prioridades
en este nuevo periodo. Es una incógnita
identificar si pretenderá detener o aceler-
ar la tercera guerra mundial, -focalizada
ésta en el conflicto de Rusia con
Ucrania-, hoy contaminado con la intro-
misión directa de los países aliados de
Putin, o si tratará de desentenderse del
rol de líder del bloque occidental que
hasta hoy ha ejercido Estados Unidos en
la OTAN, para entonces enfocarse total-
mente en la problemática doméstica de
Estados Unidos.

Sea cual fuere su decisión, la relación
con México seguro será una de las prior-
idades del presidente Trump, por el
impacto directo que tiene nuestro país
tiene en la vida interna de los Estados
Unidos a partir de una extensa y porosa
frontera compartida a lo largo de 3,152
kilómetros de longitud.

Sin embargo, el presidente Trump es
el reflejo de una sociedad norteameri-
cana que busca neutralizar sus propios
riesgos domésticos, porque están sucedi-
endo acontecimientos de origen reciente,
-de los últimos años-, poco vistos anteri-
ormente, como por ejemplo la agresión
vehicular intencional que significó la
muerte de 14 peatones en Nueva
Orleans, en la madrugada de este
primero de enero, o la explosión inten-
cional de una Cybertruck en el hotel
Trump en Las Vegas, llevada a cabo por
un ex soldado. A esto añadamos las
masacres escolares perpetradas por
muchachos jóvenes en solitario.

Además, el incremento de muertes de
consumidores de drogas, que se ha acel-
erado a partir de la irrupción del fentani-
lo, así como el incremento de migrantes
hispanoamericanos que cruzan sus fron-
teras, -entre otros hechos independientes
entre sí-, tienen a la sociedad norteamer-
icana preocupada, pues antes de la glob-
alización ellos eran quienes intervenían
en conflictos de otros países. En con-
traste, ahora las tragedias suceden dentro
de su propio territorio.

Muchos mitos se han creado interna-
cionalmente respecto a la hegemonía del
pueblo norteamericano como creadores
de un contexto imperialista. Sin embar-
go, la realidad es que a partir de la glob-

alización se sienten vulnerables frente a
las influencias físicas y culturales que
reciben del exterior y que impactan su
estilo de vida, sus hábitos cotidianos, sus
valores morales y en general, su propia
identidad como país.

Se sienten un país convertido en la
mítica Torre de Babel, donde hay comu-
nidades enteras que hablan otro idioma
diferente del inglés, incluyendo lenguas
orientales, musulmanas y por supuesto,
el español, que hoy es una segunda
lengua en su territorio.

Esta sensación de vulnerabilidad
quedó plasmada en el libro titulado
“Who are we?… The challenges to
Americas National Identity”, que sig-
nifica “¿Quiénes somos nosotros? … los
desafíos a la identidad nacional de los
Estados Unidos”, realizado por Samuel
Huntington, uno de los más importantes
intelectuales y académicos norteameri-
canos dedicados al estudio del nuevo
contexto sociopolítico derivado de la
globalización, libro publicado en el año
2004, poco antes de su muerte, acaecida
en 2008.

En esta obra Huntington focaliza los
riesgos para su país en dos ámbitos:
primeramente el protagonismo de los
pueblos islámicos que hoy están invadi-
endo pacíficamente su territorio, como
fenómeno migratorio. Y el otro gran reto
que preocupaba a Huntington era el
impacto de la migración hispanoameri-
cana a su país, destacando principal-
mente a la mexicana.

Huntington interpretó hace veinte
años el sentir de una gran mayoría
norteamericana de ascendencia europea
cristiana, convertida en fenómeno psi-
cosocial que en el 2024 llevó al triunfo a
Donald Trump por segunda vez, con una
narrativa aún más radical que la de su
primer periodo.

El impacto visible que genera vulner-
abilidad futura a la estabilidad norteam-
ericana, -seguramente desde su punto de
vista-, es la migración que llega hoy
masivamente desde su frontera con
México. Sin embargo, más allá del fenó-
meno migratorio desde hace varias
décadas nuestro país ha dejado su huella
en la sociedad norteamericana, -no sólo
por el idioma-, sino por su rica gas-
tronomía, sus tradiciones, su cultura, sus
valores y todo aquello que impacta la
identidad de un país.

Según la encuesta realizada en el
2022 por la Oficina del Censo de
Estados Unidos, 38.8 millones de resi-
dentes en Estados Unidos declararon
haber nacido en México o tener ascen-
dencia mexicana. El total de la población
hispana radicada en USA alcanza los 65
millones, cifra que representa casi un 20
% de un total de los 341 millones de res-
identes en territorio norteamericano.

Es un fenómeno natural que todos los
migrantes siempre buscan llegar a los
países que ofrecen mayor calidad de
vida, y en el continente americano ese
rol corresponde a Estados Unidos.

Sin embargo, ningún otro país ha
logrado permear su cultura tan profunda-
mente en Estados Unidos como lo ha
hecho México.

Una cultura tan rica como la nuestra
ha permeado de forma sutil en la
sociedad norteamericana y se ha acelera-
do a partir de la globalización que nos ha
interconectado en tiempo real.

Sin embargo, aunque no lo quieran
reconocer, el impacto de la mano de obra
mexicana en la vida cotidiana de Estados
Unidos es determinante, por lo que la
expulsión de nuestros connacionales que
no tengan documentos migratorios ten-
dría grandes repercusiones en la
economía de ese país. Difícilmente

Estados Unidos podría prescindir de mil-
lones de mexicanos que hoy son parte
fundamental de la vida norteamericana.

Para bien o para mal, -aún siendo tan
diferentes el uno del otro-, los destinos
de nuestros dos países están indisoluble-
mente unidos, de forma tal que a pesar
de encuentros y desencuentros hemos
transitado juntos a lo largo de nuestra
historia. Sin embargo, en los últimos
años, a pesar de nuestras desigualdades y
nuestra pequeñez frente a la fortaleza de
la economía norteamericana, el sello de
la cultura mexicana cada vez más se
hace presente socialmente en ese país.

Seguramente de forma inconsciente y
emocional esta influencia cultural está
generando reacciones sociales que se
traducen también en impacto político.

La paciencia y la mesura para evitar
caer en provocaciones viscerales será
fundamental para evitar conflictos con la
nueva administración del presidente
Trump.

¿A usted qué le parece?

l pasado 26 de diciembre de
2024, se llevó a cabo el
operativo más grande con-
tra el contrabando y la
piratería en México en el
que se aseguraron más de 3

millones de artículos con un valor esti-
mado de 320 millones de pesos. El
despliegue se realizó en un trabajo con-
junto entre el Gobierno Federal y el gob-
ierno de Baja California, lo cual ha sido
clave para lograr con éxito la operación.

Como lo ha puntualizado el secretario
de Economía, Marcelo Ebrard, la
"Operación Limpieza" busca salva-
guardar a las industrias textil, zapatera y
del juguete, entre otras, así como los
empleos para las mexicanas y mexi-
canos, pues tan solo en los últimos 18
meses, la industria textil ha perdido más
de 70 mil puestos de trabajo a causa de
este fenómeno sin miras de detenerse si
no se actúa de forma contundente. Ese el
compromiso del nuevo gobierno de la
presidenta, Claudia Sheinbaum, de cara a
proteger la economía nacional y acabar
con la impunidad de estas prácticas
desleales.

Entre los artículos asegurados se
encuentran productos de vestido y con-
fección; maquillaje; productos de
limpieza y para el cuidado personal;
juguetes; peluches; alimentos, productos
que han sido comunes entre los identifi-
cados en anteriores operativos, así como
el origen de estos provenientes del conti-
nente asiático.

Cabe destacar lo que señala el docu-
mento “Piratería en México” de la
American Chamber/México, respecto al
mercado creciente de los productos rela-
cionados con el cuidado del hogar como
detergentes y desinfectantes, y los de
cuidado personal como desodorantes o
jabones para cuerpo que pueden fabri-
carse de manera casera y obtenerse de
ellos ganancias cuantiosas; pero lo pre-
ocupante, igual que en el caso de los ali-
mentos, son los graves daños a la salud
pública que estos pueden generar, en
donde el propio consumidor no sabe que
se trata de un producto apócrifo o como
se menciona, en el caso de botellas,
envases o empaques, que están siendo
reutilizados sin haber pasado por un pro-
ceso de limpieza o reciclaje apropiado.
Por ello, a la par de la protección de la
economía nacional, del cumplimiento del
Estado de Derecho, se añade la protec-
ción de la salud de la población mexicana
como prioridad.

Existen pocos estudios sobre el fenó-
meno de la piratería y el contrabando en
México, pero en la cultura mexicana
tienen un arraigo que no nos es ajeno,
como es el conocimiento general de los
mercados llamados “notorios” que son
puntos de comercialización de este tipo
de mercancía ilegal. Lo cual ahora, se
agudiza por el involucramiento del
crimen organizado y el lavado de dinero
que financia a estas redes, sin omitir el
factor corrupción que lo solapa, por lo
que se convierte en un fenómeno delicti-
vo trasnacional.

Tal y como apunta el informe, en
materia de propiedad intelectual, el
Special 301 Report identifica las princi-
pales problemáticas en esta materia, lo
cual en el caso de México se localizan
más de 19 mercados de este tipo que se
concentran en Ciudad de México, segui-
do por Jalisco; el Estado de México;
Guanajuato; Nuevo León y Puebla; sin
embargo, la presencia de la piratería y el
contrabando está generalizado en el país
como se está constatando en los opera-
tivos. Ante esta situación, nuestro país
también tiene el reto de redoblar sus
esfuerzos para cumplir con sus compro-
misos internacionales y neutralizar este
tipo de mercados ilícitos, así como verse
fortalecido de cara a la próxima “renego-
ciación” del T-MEC.

La “Operación Limpieza” continuará.

a presidenta Claudia
Sheinbaum ganó la elec-
ción de junio por una
amplia mayoría, y su par-
tido logró mayoría califi-
cada en ambas cámaras

del Congreso de la Unión. También
heredó el apoyo popular que le dejó su
antecesor, el populista AMLO.

Podríamos decir que la nueva
Presidenta tiene todo para hacer un
gran gobierno, pero solo lo logrará si
entiende la realidad social, demográfi-
ca y económica en la que recibió el
país y se compromete a actuar en con-
secuencia.

El segundo piso de la 4T recibió
una coyuntura económica única que le
ofrece la relocalización de las empre-
sas que están dejando China y que ven
a México como el país atractivo para
establecerse.

Esta circunstancia ofrece una
histórica oportunidad de crecimiento
económico por la vía de aterrizar

grandes inversiones productivas con
vocación exportadora, que podrían ser
el motor de la economía mexicana
para los próximos 10 años.

Poco se habla en México ya del
famoso bono demográfico que señala
que el país tiene prisa de generar los
empleos que 30 millones de mexi-
canos demandarán en los próximos 15
años. Podemos decir que el nombre
del juego en México se llama empleo.
El empleo es la única forma sostenible
de generar bienestar en los jóvenes
mexicanos.

Si no atraemos las inversiones pro-
ductivas, nacionales y extranjeras, que
generen los empleos requeridos por la
demografía lo que crecerá en México
serán la violencia, la criminalidad y la
migración.

Sin embargo, las decisiones que ha
tomado la primera presidenta mexi-
cana no elevan la atractividad ni la
confiabilidad del país para recibir
inversiones productivas; al contrario,
las ahuyentan, perdiendo el impulso
que generaba la relocalización para

crear empleos que los que ya nacieron
demandarán.

Esto nos indica que para la 4T no es
importante el bienestar de los jóvenes,
sino que el segundo piso es la con-
tinuidad de un proyecto exclusiva-
mente político que busca consolidar a
un grupo en el poder a través del pop-
ulismo, la demagogia y la mentira,
pero sin buscar una mejora sustentable
en la población joven que necesita
empleo de calidad.

Parece que la 4T busca perversa-
mente que sectores económicos como
la agricultura y la pesca por mencionar
algunos que conozco, se hundan para
luego ofrecer las migajas de los
apoyos gubernamentales; en su per-
versidad, la 4T necesita a los mexi-
canos jodidos para que sigan dependi-
endo de sus dadivas ¿hasta dónde es
sostenible este modelo?

Los verdaderos mecanismos redis-
tributivos de riqueza son, en primera
instancia, el empleo formal, seguido
por un sistema de seguridad social
fuerte con servicios de calidad y con la

cobertura que satisfaga la demanda.
Este sistema de seguridad social debe
tener seguro médico, seguro de
invalidez, y seguro de retiro. El tradi-
cional seguro de desempleo, en
México de forma parcial, lo cubre la
liquidación por despido.

Otro mecanismo redistributivo es la
educación porque esta redistribuye las
oportunidades generando “movilidad
social”. Sin embargo, la educación no
generará movilidad si no hay empleo
formal para quienes terminan sus estu-
dios preparatorios y universitarios
como sucede actualmente.
Recordemos que el 55% del empleo en
nuestro país es informal.

Otro elemento que cierra la brecha
de la desigualdad son los servicios
urbanos básicos como el agua potable,
luz, drenaje sanitario, pavimento y
alumbrado público, parques y jardines,
y transporte publico eficiente y accesi-
ble. La justicia y la vivienda también
son elementos redistributivos, pero de
ellos hablaremos en otros artículos.

l 2025 ha comenzado con dos
actos violentos que vulneraron
la seguridad de Estados Unidos,
a tan solo dos semanas de que
Donald Trump asuma su nuevo
mandato. En Nueva Orleans, un

hombre embistió con una camioneta a una
multitud en la calle Bourbon y luego disparó
contra agentes de policía, dejando al menos 14
muertos y 35 heridos. Horas más tarde, en Las
Vegas, una explosión de un Tesla Cybertruck
frente al Trump International Hotel dejó siete
heridos. Estos eventos reavivan el debate
sobre el terrorismo, los “lobos solitarios” y la
capacidad del Estado para prevenir y respon-
der a amenazas de esta índole.

Lo sucedido representa un desafío y la
apertura de un nuevo frente para el gobierno
entrante de Trump, quien ha centrado el dis-
curso de la seguridad nacional en los
supuestos riesgos de la migración y, en últi-
mas fechas, de los grupos del crimen organi-
zado mexicanos. Tan evidente es su capacidad
de capitalizar políticamente incluso la peor
tragedia y de distorsionar la realidad frente a
los hechos objetivos, que una de sus primeras
reacciones tras los ataques del 1 de enero, fue
culpar a los migrantes y a la política de fron-
tera abierta de Biden de lo ocurrido, en línea
con su discurso de un enemigo externo. Las
incipientes investigaciones, no obstante, han

confirmado que ambos atacantes eran ciu-
dadanos estadounidenses, y miembros de las
fuerzas armadas de ese país, lo que revela la
dimensión de las amenazas internas que
enfrenta el país.

En el caso del incidente en Nuevo Orleans,
el atacante, Shamsud-Din Bahar J., publicó
varios videos en redes sociales un día antes de
los hechos, en los que afirmaba haberse unido
a ISIS y explicaba que su intención inicial era
atacar a su familia y amigos, pero que decidió
actuar en público para llamar la atención sobre
lo que describió como una "guerra entre
creyentes y no creyentes". En el vehículo que
conducía se encontraron armas, explosivos y
la bandera de ISIS cuya inscripción reza “no
hay más Dios que Alá”. Si bien hasta el
momento no hay evidencia suficiente que
apunte a una participación del Estado Islámico
mediante la planeación, instrucción,
operación, o financiamiento, se puede inferir
al menos que el acto fue inspirado por ISIS.

Cabe preguntarse si la radicalización del
perpetrador responde a motivaciones reli-
giosas, si es fruto de una vocación, o si es
manifestación de un malestar social. Expertos
sugieren que el atacante puede ser parte de los
conocidos lobos solitarios, atacantes que oper-
an de forma independiente, pero que están
influenciados por propaganda extremista.

La mayoría de los ataques terroristas en EU
han sido llevados a cabo por individuos sin
vínculos formales con organizaciones terroris-

tas. Según el Índice Global del Terrorismo, de
los 113 ataques registrados entre 2007 y 2023,
solo 15 tuvieron conexión directa con grupos
terroristas.

En el caso de Las Vegas, según apuntó el
sheriff del departamento de policía metropoli-
tana de Las Vegas, Matthew Livelsberger se
habría suicidado con un disparo adentro de
una camioneta alquilada que hizo explotar con
latas de combustible y fuegos artificiales.

Aunque no se ha establecido una conexión
entre ambos hechos, sucedieron con horas de
diferencia, ambos atacantes habían servido
anteriormente en la misma base militar y uti-
lizaron explosivos y vehículos alquilados a
través de la misma aplicación.

Las investigaciones siguen en curso y segu-
ramente habrá pronunciamientos sobre la cat-
egoría de ambos hechos. 

Bruce Hoffman, destacado experto en la
materia, señala que el terrorismo se caracteri-
za por motivaciones políticas, violencia desti-
nada a generar un impacto psicológico que
trasciende a las víctimas directas, y su ejecu-
ción por organizaciones o entidades no
estatales. 

La falta de consenso sobre la definición de
terrorismo permite que el término sea emplea-
do políticamente para justificar agendas, no
obstante, al margen de ello, lo cierto es que
estos actos consiguen alterar la vida cotidiana
y la estabilidad dentro de las fronteras esta-
dounidenses.
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La Comisión Nacional del Agua
(Conagua) alertó que a partir de este sába-
do 4 y hasta el próximo 9 de enero el país
enfrentará una Onda Fría.

Esto debido al frente frío número 21
que ingresará el domingo sobre el norte
del territorio nacional y a su vez el ingre-
so de la segunda tormenta invernal sobre
el noroeste de México.

Debido a estos dos fenómenos, en
gran parte de los estados del norte del país
se esperan condiciones invernales.

La Conagua pronosticó que para el
domingo las temperaturas descenderán
hasta -12 y -15 grados en regiones de
Durango, Sonora y Chihuahua, asimismo
las bajas temperaturas se extenderán hacia
el este del territorio nacional.

Para el centro del país se esperan mín-

imas entre los 0 y 5° durante el domingo,
lunes, martes, miércoles y jueves.

Esto continuará el lunes, por lo que se
pronosticó un periodo de nevadas en Baja
California y la continuidad de temperat-
uras muy bajas entre -12 y -15 grados.

Para el martes seguirá nevando sobre
la Rumorosa, así como bajas temperat-

uras en Durango, Sonora, Chihuahua y
Coahuila entre los -10 y -15°.

Se espera que el miércoles este fenó-
meno climático se extienda por el país y
siga ocasionando caída de nieve, agua
nieve y lluvia congelante.

La Conagua prevé que para el jueves y
viernes continúen las bajas temperaturas
por lo que informo que se dará un
seguimiento puntual a esta condición
invernal.

Se esperan lluvias en algunos estados
del país.

Asimismo, se prevén lluvias del 4 al 9
de enero en el Golfo de México, princi-
palmente en Veracruz y la Sierra Madre
Occidental (Sinaloa, Durango y
Chihuahua).

Debido a esto y a la presencia del vien-
to las condiciones climáticas podrías sen-
tirse aún más fría
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A México se le respeta:
Claudia Sheinbaum
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Durante un mitin en Huauchinango,
Puebla, este 4 de enero de 2025, la pres-
identa Claudia Sheinbaum Pardo reafir-
mó la dignidad y el valor de los mexi-
canos que viven en Estados Unidos, al
tiempo que enfatizó que "a México se le
respeta".

En su mensaje, la mandataria destacó
la presencia significativa de poblanos en
Nueva York, ciudad que coloquialmente
se conoce como "Puebla York" debido a
la numerosa comunidad de migrantes
originarios de este estado.

"Los mexicanos somos los más traba-
jadores de todo el mundo, allá hacemos
funcionar todo: el campo, la construc-
ción, los servicios", expresó Sheinbaum,
quien calificó a los migrantes como "per-
sonas valientes que decidieron ir a bus-
car mejor destino para sus familias".

La presidenta resaltó que este año se
ha registrado un récord histórico en el
envío de remesas, lo que demuestra el
compromiso inquebrantable de los
migrantes con sus familias en México.

"Por eso nosotros decimos que son
héroes y heroínas de la patria y que siem-
pre los vamos a defender", enfatizó la
mandataria, quien reiteró que todo mex-
icano y mexicana debe ser respetado sin

importar donde se encuentre, "porque
somos un país libre, soberano, indepen-
diente y además somos una potencia cul-
tural como muy pocas por nuestro ori-
gen, por nuestra historia".

Durante su visita a Tepeapulco,
Hidalgo, la presidenta Claudia
Sheinbaum enfatizó que las remesas con-
stituyen actualmente el ingreso más sig-
nificativo en dólares para México, expre-
sando un profundo agradecimiento hacia
la comunidad migrante por su invaluable
contribución a la economía nacional.

"Están en nuestra mente y en nuestro
corazón", manifestó la mandataria,
destacando el doble impacto del trabajo
de los mexicanos, quienes no solo fort-
alecen la economía de su país de origen,
sino también la estadounidense. 

La presidenta reafirmó que este
esfuerzo y dedicación merece un
reconocimiento universal. 

Esta declaración cobra especial rele-
vancia tras las recientes conversaciones
sostenidas con el presidente electo de
Estados Unidos, Donald Trump.

Durante su segunda llamada telefóni-

ca, efectuada el 27 de noviembre,
Sheinbaum dijo que defendió a la comu-
nidad mexicana ante Trump, destacando
que son "hombres y mujeres de bien, que
trabajan" y subrayó la importante con-
tribución que realizan a la economía
estadounidense.

"Nosotros no robamos, no mentimos
y nunca vamos a traicionar al pueblo de
México", concluyó Sheinbaum durante
su participación en el mitin de
Huauchinango, reiterando su compro-
miso con los principios que guían su
administración.

Por otro lado, el Presidente electo de
Estados Unidos, Donald Trump, denunció
que las supuestas políticas de “fronteras
abiertas” han permitido la entrada de “esco-
ria violenta” al país norteamericano.

Estas declaraciones ocurren días
antes de asumir nuevamente la
Presidencia y de que al menos 15 per-
sonas han muerto y otras 30 han resulta-
do heridas el día de ayer por un atropel-
lamiento masivo en una transitada calle
de la ciudad de Nueva Orleans, en el
estado de Luisiana.

Claudia afirmó que el respeto a México es primordial, pues se trata de un
país libre, soberano, independiente.

Descarta Máynez  investigar a candidatos de Veracruz y Durango
Cd. de México/El Universal.-                                 

El dirigente nacional del
Movimiento Ciudadano (MC), Jorge
Álvarez Máynez acusó a candidatos del
partido Morena de tener vínculos con
grupos criminales, tras ser cuestionado
por casos como el de la alcaldesa
emecista, Anavel Ávila Castrejón, de
Coalcomán, Michoacán ligada con el
Cártel de Jalisco Nueva Generación
(CJNG).

Al ser abordado por medios locales
de comunicación de Veracruz, se le
preguntó qué candados pondrá para
evitar la vinculación de candidatos del
partido naranja con el crimen organiza-
do, a lo que respondió: "No eso no, no
es así, el partido que está gobernando
es el que más vínculos tiene y esta es
parte de una campaña que nosotros,
bueno, sabemos cómo son las elec-
ciones, pero el Movimiento Ciudadano
tiene gente íntegra, honesta en sus
filas".

Durante su visita a Xalapa,
Veracruz, se le insistió sobre el vínculo
del crimen organizado en campañas
electorales y contestó que el mejor can-

dado es el de la gente y el de la democ-
racia, pues este es el mejor antídoto
para cualquier tipo de cosas.

"Que la gente elija a sus gober-
nantes y que confiemos en el veredicto
de las urnas, los que no estamos exen-
tos, este es un país en el que el crimen
organizado ha ido ganando territorio,
ha ido ganando espacios de poder, de
representación, el otro candado es el
del dinero, cuando aceptas finan-

ciamiento extraño, terminas con gob-
iernos extraños", opinó.

Sobre el proceso electoral de
Veracruz, comentó que es un proceso
complejo, dado a que la entidad es un
estado politizado, extenso, con distin-
tas regiones y uno de los estados que
más municipios en el país tienen, "pero
en el que el Movimiento Ciudadano va
a acreditar su consolidación y su crec-
imiento".

Respecto a las expectativas en el
estado, espera crecer más que nunca,
"tener el mejor momento de nuestra
historia, gobernar municipios impor-
tantes de todas las regiones de Veracruz
y consolidarnos como la alternativa
para el futuro".

De acuerdo con los resultados del
Instituto Electoral de Michoacán
(IEM), el partido naranja ganó las
alcaldías de Coalcomán, Tanhuato,
Susupuato, Chavinda, Copándaro, José
Sixto Verduzco, Morelos, Briseñas,
Aporo y Charo, donde —de acuerdo
con fuentes policiales— tiene presen-
cia el grupo criminal encabezado por
Nemesio Oseguera Cervantes, "El
Mencho".

Onda Fría azotará a México; se pronostican temperaturas bajo cero

Tras el caso de Alcaldesa, Máynez
descartó que candidatos de MC en elec-
ciones tengan que ser investigados.

‘Falta un plan claro ante la crisis migratoria en México’
Cd. de México/El Universal.-                                 

A tan solo 15 días de la llegada de
Donald Trump a la presidencia de Estados
Unidos, el gobierno mexicano aún no ha
reaccionado de manera efectiva ante la
posible crisis migratoria que se avecina. 

No ha presentado un plan claro y con-
tundente para proteger, albergar y atender a
los miles de migrantes que podrían ser
deportados, lo que podría desencadenar
una crisis humanitaria, especialmente
debido a la falta de presupuesto y recursos. 

Especialistas en el tema, como la
investigadora Cristina Hernández,
advierten que la crisis migratoria, que
comenzó en 2018, se agudizará. México
no tiene la capacidad para ofrecer servi-
cios de salud, asistencia psicológica o
seguridad social a los migrantes, lo que
puede generar una situación desesperante
para ellos.Hernández critica la lentitud de
las acciones del gobierno mexicano, com-

parando sus medidas con "curitas" para
una herida grave. Señala que, en lugar de
presentar soluciones claras y detalladas,
las autoridades han emitido generali-
dades, sin explicitar cómo se llevará a
cabo el apoyo a los migrantes, especial-
mente a aquellos que enfrentarán deporta-
ciones masivas. 

Además, resalta que el gobierno parece
evitar medidas contundentes para no
molestar a Estados Unidos, lo que podría
tener repercusiones económicas.

La falta de presupuesto también es un
tema importante, ya que la presidenta
Claudia Sheinbaum afirmó que no es
necesario aumentar los fondos para el
Instituto Nacional de Migración (INM), a
pesar de la magnitud de la crisis que se
prevé.Avelino Meza, secretario general
del movimiento Fuerza Migrante, coin-
cide en que el plan del gobierno federal no
ha sido socializado adecuadamente y que
hay poca información disponible sobre las

medidas que se tomarán.
Aunque se ha anunciado la construc-

ción de 25 albergues en la frontera, Meza
considera que no están preparados para
enfrentar las diferentes etapas de deporta-
ciones que podrían ocurrir bajo la admin-
istración de Trump. 

Las deportaciones podrían comenzar
con aquellos que ya han sido detenidos en
Estados Unidos, pero el gobierno mexi-
cano debe estar preparado para revisar
cada caso y determinar los motivos de la
detención. 

En una segunda etapa, se deportaría a
personas que ya tienen órdenes de
deportación pero se encuentran en liber-
tad, lo que podría tomar semanas o meses
para localizar y deportar. 

Finalmente, la tercera etapa incluiría
las redadas y detenciones masivas que
Trump ha prometido, aunque las leyes
migratorias estadounidenses dificultan
este tipo de deportaciones rápidas.

Resalta Rosa Icela beneficios de la
pensión para mujeres de la tercera edad 
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Como parte del primer apoyo dirigi-
do exclusivamente a mujeres, política
pública insignia de la actual adminis-
tración, la presidenta de México,
Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó el
arranque del programa de Pensión
Mujeres Bienestar en Puebla.

Luego de concluir el proceso de reg-
istro de mujeres de 60 años en ade-
lante, este sábado la jefa del Ejecutivo
federal acudió al municipio de
Huauchinango para entregar las
primeras tarjetas del programa que
busca reconocer el trabajo de las
mujeres a lo largo de los años, uno de
los proyectos prioritarios de
Sheinbaum Pardo.

Según la mandataria, en la entidad
poblana se van a entregar más de 46
mil tarjetas de este programa, en donde
las beneficiarias podrán acceder a un
apoyo económico de 3 mil pesos
bimestrales. 

El objetivo, aseguró, es reconocer la
labor de esa población, quienes históri-
camente han realizado labores del
hogar, así como cuidadoras y otros

actividades no remuneradas ni recono-
cidas socialmente.

Rosa Icela Rodríguez, titular de la
Secretaría de Gobernación (Segob),
declaró que la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo sabrá sacar adelante
a México con el respaldo de las
mujeres.

Al asistir a Huauchinango, Puebla, a
la entrega de tarjetas de pensión
Mujeres Bienestar, la secretaria de
Gobernación afirmó a las mexicanas
no se les volteaba a ver, pero ahora lo
está haciendo la titular del Ejecutivo.

"Hoy la doctora Presidenta, nuestra
Presidenta de México está haciendo
posible que mujeres de todo el país
reciban esta pensión de Mujeres
Bienestar.

"Yo solamente me quedo con ese
orgullo de tener una gran Presidenta,
trabajadora, honesta; una Presidenta
inteligente y muy valiente, que sabrá
sacar adelante a nuestro país; y sobre
todo, con el respaldo de las mujeres y
de las mujeres poblanas", expresó
Rodríguez.

Rosa Icela Rodríguez indicó que se queda “con ese orgullo de tener una gran
Presidenta.

La presidenta defendió la dignidad de los migrantes,
aseguró que son "héroes que impulsan economía

norteamericana" y afirmó que la nación merece respeto.

(Conagua) anunció el ingreso del frente
frío 21.
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Actualmente el Código impone
prisión hasta de seis meses, multa hasta
de 100 pesos y suspensión o pérdida
del derecho a usar la licencia de con-
ducir, por infracciones al reglamento
de tránsito. Foto: Especial La diputada
del PAN, Annia Sarahí Gómez
Cárdenas, propuso aumentar las san-
ciones y multas a quienes, en estado de
ebriedad o bajo el influjo de drogas,
cometan alguna infracción a los
reglamentos de tránsito y circulación al
manejar automóviles.

En su iniciativa, la legisladora
plantea endurecer las sanciones, inde-
pendientemente de la penalización que
le corresponda a la persona responsable
si causa daño a las personas o las cosas.

El documento, que reforma el
artículo 171 del Código Penal Federal,
plantea establecer de 12 meses a cinco
años de prisión, multa de 500 a 600
Unidades de Medida y Actualización,
la suspensión de 24 meses o hasta la
revocación de la licencia de conductor.

Menciona que actualmente el
Código impone prisión hasta de seis
meses, multa hasta de 100 pesos y sus-
pensión o pérdida del derecho a usar la
licencia de conducir, por dichas infrac-
ciones.

Gómez Cárdenas expone que, de
acuerdo con la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), los siniestros
viales ocasionados por la ingesta de
alcohol causan 1.3 millones de muertes
en el planeta y 50 millones de personas
de todos los países son heridas de
gravedad.

Agrega que la Organización
Panamericana de la Salud (OPS) señala
que el consumo de estas bebidas, incluso
en cantidades pequeñas, aumenta el ries-
go de protagonizar incidentes viales.

Más de 14 mil personas murieron en
accidentes viales en 2021, en México,
en 2021 fallecieron 14 mil 715 personas
por siniestros viales, con ello, se estima
una tasa de 11.4 muertes por cada 100
mil habitantes. Además, el Informe sobre
la Situación de la Seguridad Vial México
2022 de la Secretaría de Salud expone
que, del total de siniestros registrados en
2021, se ignora si quien conducía había
consumido bebidas alcohólicas en el
29.3 por ciento de los incidentes.

De acuerdo con el Instituto Nacional

de Estadística y Geografía (Inegi), las
colisiones con lesionados en las que el
alcohol estuvo presente muestran un
aumento principalmente los viernes,
sábado y domingo. “Es en estos días
cuando se implementan los puntos de
control de alcoholimetría en la mayor
parte de los municipios, sin embargo,
pudieran existir variaciones al interior de
las entidades y los municipios”.

La diputada del PAN indica que las
muertes relacionadas o asociadas al con-
sumo de alcohol y conducción pueden ser
prevenibles con un consumo moderado o
simplemente evitando esa combinación,
pero a pesar de medidas como el control
de alcoholimetría se siguen presentando
accidentes y pérdidas de vidas humanas

Cd. de México/El Universal.-                   

La Procuraduría Federal del

Consumidor (Profeco), en conjunto con

Mattel y Fisher-Price, lanzaron una alerta

sobre una silla mecedora para bebés la

cual tiene un riesgo potencial de asfixia.

La dependencia federal a través de un

comunicado, detalló que la advertencia es

debido a que se identificó que al menos

417 unidades de este artículo podrían ser

perjudiciales para quienes lo adquirieron.

Se expuso, que en este llamado de

revisión se podrá consultar mediante la

página web de Mattel en el apartado

“Retirada de productos y seguridad”, la

advertencia de que la silla mecedora

nunca deberá ser utilizada para dormir y

tampoco usar accesorios de cama.

“Si se usa el producto para dormir o se

le añaden artículos de cama

reposacabezas y el cubreasiento inserto en

el asiento, puede aumentar el riesgo de

asfixia derivado de la inclinación que pre-

sentan”, indicó.

El modelo Dots & Spots

PuppyCradle’N Swing (silla mecedora

perrito diversión y relajación) es la silla

por la que la Profeco y la empresa

juguetera alertaron a los compradores.

De acuerdo con las características,

este columpio para bebés de doble

movimiento puede balancearse de

lado a lado o de la cabeza a los pies,

con posiciones de reclinación y

velocidades ajustables para que pueda

encontrar la combinación relajante

perfecta para el bebé.

La almohadilla del asiento con

acolchado adicional, la variedad de can-

ciones y sonidos relajantes y un móvil

de techo con tres perritos bailarines y un

espejo abovedado seguramente manten-

drán al bebé cómodo y entretenido.

Se puede personalizar con recli-

nación de asiento ajustable, 6 veloci-

dades de balanceo, 16 canciones rela-

jantes y sonidos de la naturaleza.

La Profeco recomienda retirar la

almohadilla con cabezal y soporte cor-

poral de la silla y enviarlos a Mattel.

La Profeco mencionó que vigilará el

cumplimiento de la alerta, y pone a dis-

posición el teléfono del Consumidor 55

5568 8722 en donde se brindan

asesorías así como también se atienden

quejas sobre cualquier duda o tema.
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La senadora Carolina Viggiano, sec-
retaria general del PRI, expresó su pre-
ocupación porque este sexenio se per-
file como el peor inicio en generación
de empleos desde el año 2000, según
algunas proyecciones.

Con apenas 213 mil empleos for-
males estimados para 2025, la legis-
ladora advirtió que esta crisis laboral
refleja una alarmante falta de estrategia
económica y una incapacidad para
garantizar estabilidad a las familias
mexicanas.

“Estamos ante un retroceso histórico
que impactará gravemente el bienestar
de millones de ciudadanos”, enfatizó.

"Es alarmante que México enfrente
una crisis de empleo tan grave como la
actual. Desde el año 2000, no se había
visto un inicio de sexenio tan desas-
troso en la creación de empleo formal,
un indicador que refleja la incapacidad
de Morena para gestionar la economía
y garantizar estabilidad para las famil-
ias mexicanas.

"Esta situación no solo representa
un retroceso histórico, sino también un
golpe directo al bienestar de millones
de ciudadanos que hoy enfrentan incer-

tidumbre laboral como nunca antes en
casi un cuarto de siglo”, puntualizó.

Más de 32 millones trabajan 
en la informalidad

En México, el trabajo en la infor-

malidad sigue siendo un tema central

para la economía y la política laboral.

Según los resultados más recientes de

la Encuesta Nacional de Ocupación y

Empleo (ENOE) del Inegi, en noviem-

bre pasado, 32.8 millones de personas

se encontraban laborando en la infor-

malidad, lo que representa el 54.6% de

la población ocupada en el país. 

Esta cifra refleja la magnitud del

fenómeno de la informalidad, que afec-

ta a una parte significativa de la fuerza

laboral mexicana.

La informalidad laboral abarca a

aquellos trabajadores que, a pesar de

tener empleo, no cuentan con los ben-

eficios y derechos establecidos por la

ley, como seguridad social, presta-

ciones de ley y un contrato formal.

Estos trabajadores suelen desempeñar

sus actividades en sectores como el

comercio ambulante, el trabajo domés-

tico o en áreas donde prevalece la sub-

contratación y otros esquemas labo-

rales que eluden la formalización.
Al referirse al análisis sobre la

desaceleración en la creación de
empleos formales en México realizado
por el Departamento de Estudios
Económicos de Banamex, con infor-
mación del Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), la legisladora
hidalguense dijo que en el primer sexe-
nio de Morena, el país retrocedió
décadas en la generación de empleo
formal, alcanzando apenas dos mil-
lones de nuevas fuentes de trabajo.

Resalta administración de Peña
Nieto

Señaló que esta cifra es significati-
vamente menor a los 3.9 millones gen-
erados durante el sexenio del expresi-
dente Enrique Peña Nieto, lo que marca
un contraste evidente en el manejo
económico.

Carolina Viggiano recalcó que en la
actual administración morenista, que
lleva tres meses, las cifras siguen sien-
do preocupantes, ya que no se vislum-
bra una estrategia clara para revertir
esta alarmante tendencia.

"El comparativo es contundente:
mientras el PRI entregó resultados
históricos en generación de empleos
con Peña Nieto, los seis años con tres
meses de gobierno de la llamada
Cuarta Transformación reflejan una
falta de visión y estrategia económica.

"Morena ha llevado al país a niveles
de incertidumbre laboral que no se
veían desde hace más de 20 años,
afectando de manera directa el bienes-
tar de millones de familias mexicanas”,
resaltó la senadora.

Ante las cifras señaladas en el análi-
sis sobre la desaceleración en la
creación de empleos formales en
México, la priista hizo un llamado
urgente al gobierno federal para recti-
ficar su estrategia económica y pri-
orizar la generación de empleos dignos
y formales.

Dijo que desde el Senado, el PRI
seguirá impulsando "medidas que
fomenten la inversión, fortalezcan los
sectores productivos y ofrezcan oportu-
nidades reales de desarrollo para todos".
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Dictan sentencia de 11 años a tres personas relacionadas con el CJNG.

La secretaria general del PRI expresó su preocupación porque este sexenio
se perfile como el peor inicio en generación de empleos.

Busca PAN endurecer sanciones para infractores ebrios

Cd. de México/El Universal.-                   

Una jueza sentenció a Francisco “I”,

Mario “B” y Mercedes “C”, relaciona-

dos con el Cártel Jalisco Nueva

Generación (CJNG) a 11 años seis

meses de prisión para cada uno por los

delitos de delincuencia organizada,

acopio de armas de fuego, posesión de

cartuchos y cargadores todos de uso

exclusivo de las Fuerzas Armadas.

La Fiscalía General de la República

(FGR), a través de su Fiscalía Federal

en Guanajuato, obtuvo la sentencia.

De acuerdo con la investigación,

Francisco “I”, Mario “B” y Mercedes

“C”, quedaron en calidad de detenidos

derivado del cumplimiento de una

orden de cateo librada por parte de la

juez de Control adscrita a la sede

Irapuato, Guanajuato del Sistema

Penal Acusatorio y Oral de la Segunda

Región del Estado.

La diligencia de cateo se efectuó en

un inmueble ubicado en la colonia Las

Palmas, en Irapuato, Guanajuato, en la

que se localizaron cinco armas de fuego

tipo carabina, ocho cargadores, 215 car-

tuchos útiles, cuatro chalecos alusivos a

una organización criminal.

También, dos cascos balísticos, 11

alambres recocidos enrollados entre sí;

cuatro camisolas y tres radios.

Además, dos explosivos caseros, un

televisor, un DVD, ocho teléfonos celu-

lares y una cartulina con una leyenda.

El Ministerio Público de la Federación

(MPF), aportó las pruebas suficientes

para obtener de la juez de Distrito

Especializada en el Sistema Penal

Acusatorio adscrita al Centro de Justicia

Penal Federal en Guanajuato la sentencia.

Este logro posicionaría a Sheinbaum como la presidenta más rápida en con-
seguir este reconocimiento, superando a su antecesor.

Sheinbaum a punto de 
conseguir el Botón de Oro
Cd. de México/El Universal.-                   

A pocos meses de asumir la
Presidencia, Claudia Sheinbaum está por
alcanzar el Botón de Oro en YouTube
gracias a su canal con casi un millón de
seguidores.

En un hecho poco común para una
mandataria en funciones, Claudia
Sheinbaum Pardo, presidenta de México,
está a punto de conseguir el Botón de Oro
de YouTube, reconocimiento otorgado
por alcanzar un millón de suscriptores en
la plataforma. Actualmente, su canal ofi-
cial cuenta con 991 mil seguidores,
quedándole solo 9 mil para alcanzar esta
importante meta.

El éxito del canal de Sheinbaum no es
casualidad. Desde su lanzamiento en julio
de 2019, cuando aún era Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, la ahora presi-
denta ha mantenido una estrategia activa
de comunicación digital que conecta con
sus seguidores. Con más de 3.9 mil
videos publicados, el canal refleja su
trayectoria política, iniciativas de gobier-
no y aspectos personales que la han acer-
cado a la ciudadanía.

“Claudia: El documental”, 
el video más popular

Entre los miles de videos publicados
en el canal, «Claudia: El documental» se
destaca como el contenido más visto, con

4.6 millones de reproducciones. 
Este material, dirigido por su hijo

Rodrigo y estrenado en noviembre de
2023 durante su campaña presidencial, se
ha convertido en una pieza clave para for-
talecer su narrativa pública.

El documental no solo muestra el lado
político de Sheinbaum, sino que también
presenta su historia personal, su visión
para el país y los retos que enfrentó en su
camino a la Presidencia. Su éxito se refle-
ja en la interacción que ha generado, con-
solidándola como una figura política que
entiende y aprovecha el poder de las
plataformas digitales.

¿Cómo se compara con AMLO?
El Botón de Oro de YouTube no es

desconocido para los líderes políticos
mexicanos. Andrés Manuel López
Obrador, su antecesor, alcanzó este
reconocimiento seis meses después de
asumir la Presidencia de la República.
Sheinbaum podría superar este récord,
demostrando la importancia de las redes
sociales en la política actual.

La estrategia digital de Sheinbaum ha
sido más dinámica, con un enfoque en
contenido accesible y cercano a los ciu-
dadanos. Desde conferencias hasta men-
sajes personales, su canal ha logrado cap-
tar la atención de un público diverso,
reforzando su imagen como una líder
moderna y auténtica.

En México, en 2021 fallecieron 14 mil 715 personas por siniestros viales, con
ello, se estima una tasa de 11.4 muertes por cada 100 mil habitantes.

Emite PROFECO alerta por 'riesgo de asfixia'

La Profeco dio la orden a Mattel de retirar la almohadilla con cabezal y el
soporte corporal de la mecedora.

Advierte PRI crisis laboral;
señala falta de estrategia 

Logra FGR sentencia condenatoria
contra 3 integrantes del CJNG



Redacción/Japón.-                                   

Tomiko Itooka, reconocida como la
persona más longeva del mundo, falleció
a los 116 años en la ciudad de Ashiya, ubi-
cada en el oeste de Japón. 

La mujer, nacida el 23 de mayo de
1908 en Osaka, murió el 29 de diciembre
de 2024 en una residencia de ancianos de
la mencionada ciudad, donde vivía desde

hacía aproximadamente tres décadas.
Itooka, quien se convirtió en la persona

viva más longeva de Japón en diciembre
de 2023, tras la muerte de Fusa Tatsumi,
otro caso de longevidad extrema, pasó a
ser la persona más longeva del mundo
después del deceso de la española María
Branyas Morera. 

Branyas Morera falleció a los 117
años, en Olot, Cataluña, lo que permitió

que Itooka alcanzara el título a nivel glob-
al. La longevidad de Itooka fue reconoci-
da oficialmente por el Libro Guinness de
los Récords en septiembre de 2024, con-
solidándola como un símbolo de vitali-
dad.

A lo largo de su vida, Itooka fue cono-
cida por su espíritu enérgico y su dedi-
cación a su familia y comunidad. A pesar
de los desafíos que enfrentó en su longev-
idad, la mujer siempre mostró un notable
carácter optimista y un deseo de compar-
tir sabiduría con quienes la rodeaban. 

En su comunicado, el alcalde de
Ashiya, Ryosuke Takashima, ofreció sus
condolencias a los familiares y agradeció
a Itooka por elegir la localidad para pasar
sus últimos años. “La señora Itooka nos
brindó mucho coraje y esperanza a lo
largo de su larga vida”, destacó el alcalde
en su mensaje, compartido por la
radiotelevisión japonesa NHK.

Con su muerte, Japón pierde a una de
sus figuras más admiradas por su longev-
idad, un país que ha visto crecer el
número de personas que superan los 100
años de vida, gracias a su sistema de salud
y estilo de vida. 

La vida de Tomiko Itooka no solo es
testimonio de longevidad, sino también de
una historia marcada por las transforma-
ciones sociales, políticas y económicas
que atravesó Japón.

Redacción/Estados Unidos.-                                

El FBI está investigando amenazas en
contra de la sede de SpaceX, la com-
pañía aeroespecial del multimillonario
Elon Musk, en el sur de Texas, según
informaron este viernes medios locales y
confirmaron indirectamente las autori-
dades.

El diario San Antonio Express-News
informó este viernes que el FBI abrió
una pesquisa tras recibir información de
que un grupo de individuos estaba dis-
cutiendo cómo hacer explotar un cohete
del proyecto Starship, que tiene base en
Boca Chica, cerca a la ciudad fronteriza
de Brownsville.

Un portavoz de la oficina del FBI en
San Antonio confirmó a EFE haber
recibido información sobre amenazas de

bomba “en el sur de Texas” y aseguró
que la agencia está trabajando “de cerca
con la policía local y aliados del sector
privado”.

Se espera que el próximo lanzamien-
to del Starship, el mayor cohete especial
jamás construido, tenga lugar el 10 de
enero, según informó el propio Musk en
su cuenta de la plataforma X. Sin embar-
go, la empresa aún no ha entregado más
detalles.

El último lanzamiento tuvo lugar el
pasado 19 de noviembre, en el que estu-
vo presente en el público el presidente
electo Donald Trump.

Musk ha cultivado una estrecha
relación con el republicano, inyectando
millones de dólares a su campaña que
han resultado en que el futuro man-
datario lo nombre como líder de una ini-

ciativa para reformar la administración
pública.

El Starship quiere convertirse en el
primer servicio privado que llegue a la
Luna y Marte y establezca presencias
permanentes y colonias en esos planetas,
una visión considerada viable por Musk.

De lograr las certificaciones de la
NASA, Starship formará parte de la mis-
ión Artemis III, la primera en más de
medio siglo que devolverá una tripu-
lación a la superficie lunar y que está
prevista para 2026.

El multimillonario se ha posicionado
en contra de las agencias regulatorias del
Gobierno y liderará la iniciativa –encar-
gada por el republicano- para acabar con
la “burocracia” federal un nuevo “minis-
terio” llamado Departamento de
Eficiencia Gubernamental (DOGE).

Redacción/Estados Unidos.-                                      

Cuando Donald Trump asuma la
presidencia de Estados Unidos en las
próximas semanas, lo hará en un con-
texto poco usual, las banderas de edifi-
cios federales, instalaciones militares y
embajadas permanecerán izadas a
media asta

Esta medida, ordenada por el presi-
dente Joe Biden, rinde homenaje al
expresidente Jimmy Carter, quien falle-
ció recientemente a los 100 años de
edad.

La decisión forma parte del protocolo
oficial establecido en el Código de
Banderas de Estados Unidos, que dicta
que las banderas se mantengan a media
asta durante 30 días tras el fallecimiento

de un presidente o expresidente.
Este gesto, símbolo de duelo

nacional, se extiende a todas las institu-
ciones gubernamentales, tanto dentro
como fuera del país, y también implica
que las banderas estatales ondeen al
mismo nivel por normativa federal.

La tradición de bajar las banderas
también aplica a otros altos funcionarios
como vicepresidentes, jueces de la Corte
Suprema y congresistas, aunque en estos
casos el periodo es menor.

Además, este protocolo puede acti-
varse en circunstancias excepcionales
como tragedias nacionales o eventos de
gran relevancia conmemorativa.

Según la proclamación de Biden, las
banderas permanecerán izadas a media
asta hasta el 28 de enero, cubriendo parte

del inicio de la administración de Trump.
Este acto no podrá ser modificado por

el presidente entrante hasta que asuma
formalmente sus funciones. Este home-
naje subraya la importancia del legado
de Jimmy Carter, un líder cuya trayecto-
ria marcó una era. Con este gesto, la
nación honra su memoria mientras tran-
sita el cambio de liderazgo presidencial.

El pasado viernes 27 de diciembre,
Donald Trump, presentó un escrito ante
la Corte Suprema, en el que solicita al
máximo tribunal que suspenda la imple-
mentación de una ley que prohibiría la
operación de TikTok.

El presidente electo quiere permitir a
su administración la oportunidad de bus-
car una resolución política de las cues-
tiones en disputa en el caso.
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Investiga FBI amenazas contra SpaceX,
la compañía aeroespecial de Musk

Conductor de la explosión deja dos cartas
Redacción/Estados Unidos.-                                     

El conductor vinculado a la
explosión del Cybrtruck de Tesla frente
a un hotel de la cadena de Donald
Trump en Las Vegas dejó escritas dos
cartas de suicidio en su teléfono en las
que acusaba a Estados Unidos de estar
dirigido por un "liderazgo débil e
insensible", informaron las autori-
dades.

"Es hora de despertar (...) estamos
siendo dirigidos por un liderazgo débil
e insensible que solo ha servido para
enriquecerse", reza uno de los extrac-
tos de una de las cartas compartida este
viernes a la prensa por el asistente del

sheriff de la Policía Metropolitana de
Las Vegas, Dori Koren.

El supuesto responsable de la
explosión, un miembro activo del
Ejército de EE.UU. llamado Matthew
Livelsberger, explica a lo largo de los
escritos que su objetivo no era cometer
un "ataque terrorista", sino que sirviera
como "un llamado de atención", agregó
el agente.

"Los estadounidenses solo prestan
atención a los espectáculos y la violen-
cia. ¿Qué mejor manera de transmitir
mi punto de vista que con un espec-
táculo con fuegos artificiales y explo-
sivos?", se lee en la carta recogida por
las autoridades. 

El responsable de la explosión, un miembro activo del Ejército de EE.UU. llama-
do Matthew Livelsberger.

Bandera a media asta en la toma de posesión de Trump

La japonesa, la mayor de tres hermanos, fue la persona más longeva de
Japón desde diciembre de 2023 tras el fallecimiento de Fusa Tatsumi.

La agencia federal recibió una alerta que indica que un grupo de individuos
planean explotar un cohete del proyecto Starship, que tiene base en Boca Chica.

Fallece a los 116 años, Tomiko Itooka

El código de la bandera de EE. UU. exige que las banderas ondeen a media asta
durante 30 días a partir de la muerte de un presidente en ejercicio o ex presidente.

A pesar de los desafíos, SpaceX sigue avanzando en sus ambiciosos objetivos
espaciales, mientras las autoridades continúan atentas a posibles amenazas.

Redacción/China.-                                   

China enfrenta un nuevo desafío sani-
tario en 2025 con la creciente aparición de
enfermedades respiratorias, entre las que
destaca el metapneumovirus humano
(HMPV). Este nuevo virus, conocido por
causar infecciones respiratorias agudas

(IRA), ha encendido las alarmas al
mostrar un aumento significativo de
casos, especialmente entre niños menores
de 14 años en las provincias del norte del
país.

El HMPV, identificado por primera
vez en 2001, es el segundo patógeno más
común en infecciones respiratorias

después del virus sincicial respiratorio
humano. Afecta tanto las vías respirato-
rias superiores como inferiores y puede
provocar desde síntomas leves similares a
un resfriado común hasta complicaciones
graves como neumonía, asma o enfer-
medad pulmonar obstructiva crónica
(EPOC).

De acuerdo con la Administración
Nacional de Control y Prevención de
Enfermedades de China, la semana del 16
al 22 de diciembre de 2024 registró un
aumento de infecciones respiratorias agu-
das, atribuibles a patógenos como el
rinovirus y el HMPV. Este último ha
mostrado un repunte especialmente alar-
mante en niños menores de 14 años.

China ha intensificado los protocolos
de vigilancia para identificar y controlar el
impacto de este y otros virus respiratorios
emergentes, como la reciente neumonía
de origen desconocido reportada en varias
regiones del país.

Actualmente, no existe una vacuna ni
un tratamiento antiviral específico contra
el HMPV. Las medidas de atención médi-
ca se centran en aliviar los síntomas y pre-
venir complicaciones. Por lo que se
recomienda mantener una higiene adecua-
da, evitar el contacto con personas enfer-
mas y limpiar superficies frecuentemente.

Proponen en EU. alertar riesgo de
cáncer en consumo de alcohol

Redacción/Estados Unidos.-                                     

Las botellas de cerveza, vino y licor
en Estados Unidos podrían llevar etique-
tas de advertencia similares a las de los
cigarrillos, alertando sobre el riesgo de
desarrollar cáncer y otras complica-
ciones de salud.

Lo anterior, luego de la propuesta
presentada por el cirujano Vivek
Murthy, principal portavoz del gobier-
no federal del país vecino en temas de
salud pública.

El médico encendió una fuerte
polémica luego de mostrar los resulta-
dos de investigaciones que vinculan el
consumo de alcohol, incluso modera-
do, con al menos siete tipos de cáncer,
entre ellos el de mama, hígado y boca.

Esta iniciativa busca aumentar la
conciencia pública, ya que las etiquetas
actuales, que no se han modificado
desde la década de 1980, no mencionan
los riesgos de cáncer.

Aunque actualmente las botellas y
bebidas incluyen leyendas de adverten-

cia que indican que las embarazadas no
deberían beber y que el consumo de
alcohol puede afectar la capacidad para
conducir un automóvil, la etiqueta que
propone el médico iría aún más lejos.

Pese a que esta propuesta y contro-
versia se está dando en Estados Unidos,
en México aún no existe tal etiquetado,
aunque sí en otros productos como ciga-
rrillos y alimentos.

Alerta en China por el brote 
de un nuevo virus respiratorio

A solo cinco años después de la pandemia por Covid-19, todo parece indicar
que este país enfrenta lo que podría ser un nuevo brote.

En el país estadounidense podría eti-
quetarse a la cerveza con advertencia
sobre el riesgo de cáncer.
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Alma Torres Torres .-                           

Tras la aprobación del incremento a

las tarifas del transporte en Nuevo León,

integrantes de la Alianza de Usuarios

del Transporte realizaron un mitin in-

formativo, el cual al calentarse los áni-

mos se convirtió en el cierre de la

Avenida Juárez en su cruce con Aram-

berri.

El bloqueo de la vialidad generó la

molestia de los automovilistas y los con-

ductores de unidades del transporte ur-

bano, pero el apoyo de la ciudadanía que

iba pasando por el lugar y de los comer-

ciantes.

Por lo anterior, un grupo de elemen-

tos de Tránsito de Monterrey montaron

un operativo de cierre desde Albino Es-

pinosa hasta Modesto Arreola, bus-

cando evitar tráfico vehicular y

desfogando el que se había acumulado

con el cierre.

Luego de permanecer en los dos ca-

rriles de la Avenida Juárez, los manifes-

tantes decidieron iniciar una marcha por

la avenida Juárez hacia el sur.

La Alianza de Usuarios del Trans-

porte realizó un recorrido por la calle

Padre Mier hacia el oriente, y de allí Za-

ragoza al norte, para llegar al Palacio de

Gobierno.

Jaime Noyola líder del colectivo

Usuarios del Transporte y de Servicios

dijo que las acciones continuarán y es-

tarán manifestándose en el evento de la

Rosca de Reyes, evento que se realizará

el próximo lunes.

Aunado a ello, señaló que esperarán

la apertura de los Juzgados Federales

para conocer el estatus del amparo que

se promovió.

Noyola criticó este aumento que la

autoridad comentó será un desliz de 10

centavos desde los 15 y hasta los 17

pesos, lo que afecta a la clase trabaja-

dora quienes incluso tienen que levan-

tarse muy temprano para poder llegar a

sus centros de trabajo al no haber uni-

dades.

En este sentido, coincidieron que los

integrantes de la Junta de Gobierno y los

funcionarios del gobierno estatal no co-

nocen las necesidades de los usuarios

porque no utilizan el servicio.

Jorge Maldonado Díaz.-                        
Las Diputadas y los Diputados que

forman parte del Grupo Legislativo del
PRI reprobaron que la Junta de Go-
bierno del Instituto de Movilidad y Ac-
cesibilidad (IMA), aprobara el
incremento en las tarifas del transporte
de 15 a 17 pesos.

Los legisladores recriminaron tam-
bién el que se haya eliminado la moda-
lidad de pago en efectivo lo que
constituye una violación al derecho de
la movilidad. 

A través de un video publicado en
sus redes sociales, el Coordinador del
Grupo Legislativo del PRI, Heriberto
Treviño Cantú, manifestó que es in-
aceptable que se aumente el precio del
transporte 10 centavos cada mes hasta
llegar a 17 pesos en agosto del 2026.

Lo anterior al asegurar que el servicio
que se brinda a los ciudadanos no está a
la altura de lo que se merece la pobla-
ción.

“Nos acaban de “regalar un tarifazo”
al transporte en plena cuesta de enero.
Las Diputadas y los Diputados del PRI
condenamos este nuevo golpe a la eco-
nomía familiar. Aunque ellos hablen de
que sólo es un “deslizamiento”, la ver-
dad es que es un aumento”, lamentó.

“Es Insensible que suban la tarifa a
17 pesos en pago digital y que cancelen
la modalidad de pago en efectivo, esto
es una flagrante violación al derecho a
la movilidad”, manifestó.

A nombre de todos los integrantes de
la bancada, el Coordinador del Grupo
Legislativo del PRI urgió a la autoridad
atender el tema del transporte de fondo.

Treviño Cantú le dijo al Gobierno
Estatal que en este momento aumentar
la tarifa no es la solución al problema de
movilidad que existe.

“¡Decimos no al tarifazo! primero se
debe mejorar el servicio. Y es injustifi-
cable porque siguen las filas kilométri-
cas, los largos tiempos de espera, las
unidades en pésimas condiciones y los
camiones nuevos no llegan o están des-
compuestos”, aseveró.

“Las y los trabajadores pierden hasta
4 horas en los traslados, en lugar de
estar con sus familias”. 

La autoridad debe atender el tema del
transporte de fondo, porque aumentar la
tarifa no es la solución”, enfatizó.

Treviño Cantú anunció que están
analizando las medidas que se tomarán
en defensa de las familias para que se
brinde una movilidad adecuada y de ca-
lidad a la gente de Nuevo León.

Consuelo López González.-                       

El Gobernador Samuel García Sepúl-

veda fue víctima ayer de un ataque ci-

bernético, luego que su número de

whatsapp fuera hackeado.

Desde tempranas horas, el Gobierno

del Estado informó de los hechos para

evitar que más personas fueran víctimas

de esta intervención.

A través de historias de Instagram, el

mandatario estatal alertó a sus seguido-

res y pidió no responder a ningún men-

saje enviado desde su número 811 278

3251.

“�� ¡Atentos todos! ��”, inicia el men-

saje.

“A todos les informo que este nú-

mero de WhatsApp fue hackeado, por lo

que les pido ignoren cualquier mensaje,

requerimiento o link que les llegue por

este medio, así como cualquier solici-

tud”.

“Pendientes para más actualizacio-

nes”, agregó.

Durante el transcurso del día no se

compartieron más detalles del hackeo,

ni si el emecista recuperó su whatsapp.

Es de destacar que el ataque se da a

su regreso a la ciudad tras unas vacacio-

nes de una semana en la playa.

Además de coincidir con la aproba-

ción de un nuevo incremento en las tari-

fas del transporte público.

Este viernes, la Junta de Gobierno del

Instituto de Movilidad y Accesibilidad

Nuevo León avaló el deslizamiento

mensual de 10 centavos en la actual ta-

rifa hasta llegar a los 17 pesos.

Usuarios inconformes exigieron al

Gobernador Samuel García Sepúlveda

no publicar el decreto en el Periódico

Oficial del Estado para evitar su entrada

en vigor.

Jorge Maldonado Díaz.-                            

Tras terminarse los festejos decem-

brinos cientos de paisanos regresan a sus

lugares de residencia ya sea en Estados

Unidos o en la frontera de México, con

la esperanza de volver el próximo di-

ciembre para pasar Navidad y Año

Nuevo con sus seres queridos.

En las carreteras a Nuevo Laredo,

Reynosa, Nacional, Miguel Alemán y

Saltillo se pudo observar decenas de ve-

hículos con placas de California, Ari-

zona, Sonora y Baja California,

cargados de maletas por los carriles de

sur a norte, a diferencia de semanas an-

teriores en las que el flujo era al revés,

formándose por momentos una cola de

más de 100 metros de largo.

La mayoría de las caravanas eran es-

coltadas por elementos de la Policía Es-

tatal o Fuerza Nacional quienes en estas

fechas reforzaron los operativos en las

diferentes vías que convergen al estado

de Nuevo León.

Comerciantes del lugar indicaron que

a diferencia de años pasados, en esta

ocasión hubo mucho flujo de paisanos,

lo cual vieron reflejado en sus ventas.

Los paisanos comenzaron a regresar

al norte desde el pasado viernes 3 de

enero tras pasar el Año Nuevo.

Es muy notorio el flujo de vehículos

tratando de llegar a la frontera, algunos

de ellos cargados con artesanías mexi-

canas y otros enceres que adquirieron

durante su estancia en nuestro país.

Pero este fin de semana es cuando

más se ven desfilar los vehículos en esa

dirección ya que en la mayoría de los lu-

gares las clases comienzan la próxima

semana.

Y de igual forma a muchos de las

personas adultas se les termina el pe-

riodo vacacional en sus trabajos.

Algunos paisanos esperan poder lle-

gar a sus destinos sin contratiempos y

así aprovechar y descansar mañana do-

mingo, mientras que otros llegarán ba-

rridos solo para cambiarse e irse a sus

labores o estudios, ya sea que vayan más

retirado.

Cabe destacar que los elementos de

Fuerza Civil se han mantenido a la ex-

pectativa de las acciones que se han ido

desarrollando en las carreteras.

Lo anterior para brindar ayuda a

quien lo necesite y evitar contratiempos

que puede afectar la vialidad en las ca-

rreteras.

Algunas de las personas dijeron ve-

nirse con tiempo para evitar las aglome-

raciones que se forman en los puentes.

Consuelo López González.-                    

La Comisión Nacional del Agua
alertó a Nuevo León de temperaturas de
un solo digito a partir de este lunes.

Con la entrada de dos sistemas fron-
tales en el transcurso de la semana, la
entidad registrará valores de hasta 4 gra-
dos centígrados.

El ingreso del frente frio No 21 este
lunes, acompañado de una masa de aire
ártico, ocasionará que el termómetro co-
mience a caer tras registrar más de 30
grados.

Sin embargo, las temperaturas baja-
rán aún más al ingresar el frente frio No
22 junto a la segunda tormenta invernal,
el miércoles.

“El frente frío No. 21 se desplazará
sobre el Golfo de México. La masa de
aire ártico que lo impulsa, ocasionará un
marcado descenso de las temperaturas
en los estados del norte, noreste y
oriente del territorio nacional”, informó
la CNA.

“A partir del día martes, una va-

guada polar se aproximará al noroeste
del país y dará origen a una baja presión
en altura formando la segunda tormenta
invernal, por lo que se pronostican vien-
tos muy fuertes a intensos, marcado des-
censo de temperatura y un incremento
en las lluvias en el noroeste y norte del
territorio nacional”.

Entre las recomendaciones están el
evitar cambios bruscos de temperatura
y corrientes de aire.

Cubrirse boca y nariz al salir de un
lugar caliente para evitar respirar el aire
frio, ya que dichos cambios pueden en-
fermar rápidamente al sistema respira-
torio, y consumir variedad de frutas y
verduras para mejorar las defensas de tu
cuerpo, son otras de las medidas.

Además de revisar los calentadores
de gas, apagarlos antes de dormir y salir
del domicilio, evitar colocar cobijas de
más a los bebés o que duerman entre dos
adultos, tener la calefacción a tempera-
turas moderadas, dejar una ventilación
adecuada de la habitación y no utilizar
las hornillas de las estufas, ni braseros.

Reprueban diputados priistas 
alza a tarifas del transporte

Los legisladores recriminaron también el que se haya eliminado la modalidad
de pago en efectivo.

Realizan mitin contra el
‘tarifazo’; bloquean avenida

El bloqueo de la vialidad generó la molestia de los automovilistas y los con-
ductores.

Protestaron también en el Palacio Na-
cional.

‘Hackean’ whatsapp del gobernador

Desde temprana hora, el Gobierno del Estado informó de los hechos.

Alertan por frente frío
El ingreso del frente frio No 21 este lunes ocasionará que el termómetro co-
mience a caer tras registrar más de 30 grados.

Saturan ‘paisanos’ carreteras de NL

En las carreteras a Nuevo Laredo, Reynosa, Nacional, Miguel Alemán y Salti-
llo se pudo observar decenas de vehículos con placas de California, Arizona,
Sonora y Baja California



Serà el sereno, pero a pesar de las

expresiones registradas en contra del

tarifazo camionero, no se escucha un

eco.

Sino al contrario, hay un gran silencio

al respecto, por lo que vale pelar el ojo

y parar oreja, a ver quien le sale al toro.

Sobre todo, por aquello de los recla-

mos y que sin lugar a dudas son cuestio-

nes que tendràn costo polìtico.

Pues es sabido que el respetable que

pierde horas haciendo largas filas, de

una u otra forma se las cobra.

Y, si no lo quiere creer hay tiene como

muestra un botòn, las elecciones pasa-

das donde MC perdiò posiciones.

Quièn sabe còmo se pongan las cosas,

pero apenas la Junta de Gobierno le dio

el visto bueno al tarifazo y y hay quie-

nes se preguntan, què deberàn mejorar

los transportistas para pasar la aduana.

Sobre todo, por aquello de las afirma-

ciones de Hernàn Villarreal y Abraham

Vargas, fucionarios de Movilidad esta-

tal, quienes afirmaron que el desliza-

miento estarìa en calidad de veremos.

Palabras màs, palabras menos advirtie-

ron que el incremento de diez centavos

por viaje cada mes, para pasar de 15 a

17 pesos, serà sujeta a una evaluaciòn

de seis meses, segùn mejoren.

Por lo que en el mejor de los casos,

bien valdrìa la pena saber quièn o còmo

serìa el sondeo de las autoridades, como

para dar el si definitivo al incremento

de dos pesos màs.

Y, aunque los representantes de los

Usuarios del Transporte cada vez suman

màs simpatizantes, siguen alzando la

voz en contra del tarifazo.

Eso, muy a pesar de que en sus mini-

manifestaciones junta màs un atropella-

do o un merolico, no le aflojan a sus

acciones.

Lo cuàl hasta en cierta forma, podrìa

concretar con la promociòn de los

amparos ahora que los juzgados se reac-

tiven.

Pero mientras sean peras o manzanas,

el que ya amagò con lanzar dàrdos enve-

nenados ante el tarifazo es el senador

morenista, Waldo Fernàndez.

Por lo que entre otras cosas, advierte

que llevarà el tema al Senado, critican-

do a la vez la falta de un servicio efi-

ciente en 20 años.

Realizando asì, un rosario de potesta-

des que tuvieron a su vez el manejo del

transporte en Nuevo Leòn, sin lograr su

eficiencia.

En la celebraciòn del del 309 años de

la fundaciòn del municipio de

Guadalupe, el alcalde Hèctor Garcìa

estuvo bien arropado.

Pues en el evento se dejaron ver diver-

sas personalidades como el torero Eloy

Cavazos y el ex alcalde Chema

Elizondo.

Ademàs de Laura Paula Lòpez, secre-

taria del Ayuntamiento y el ex secretario

de educaciòn Reyes Tamez entre otros.

domingo 5 de enero de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que el gobernador Samuel García fue 

víctima de un ataque cibernético


“La autoridad debe atender el tema
del transporte de fondo, porque

aumentar la tarifa no es la solución”

Que el DIF Nuevo León arreció su 
campaña de prevención contra el 

trabajo infantil

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Heriberto
Treviño
Cantú
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Alma Torres Torres.-                               

Con la finalidad de que la población

pueda desechar los pinos navideños en

desuso, del 4 de enero al 14 de febrero

estarán en funcionamiento 46 centros

de acopio en las zonas Centro,

Huajuco, sur, poniente y norte de la

ciudad.

Mayela Quiroga, secretaria de

Servicios Públicos de Monterrey pidió

a los regiomontanos deshacerse de

forma correcta de los árboles secos que

adornaron sus casas en las recientes

fiestas.

“Hacemos un llamado a la ciu-

dadanía para que nos ayude a manten-

er limpia la ciudad, no los tire en par-

ques o zonas públicas, consulte nues-

tras redes sociales y las del municipio

de Monterrey y ahí podrá encontrar la

dirección de todos los puntos para

saber cuál es el más cercano a su

hogar” sugirió.

La funcionaria municipal señaló

que el Gobierno de Monterrey facili-

tará a la comunidad este proceso para

que cuando lo crea conveniente pueda

depositar el pino navideño en estos

centros de acopio y evitar así que haya

basura vegetal acumulada en la vía

públicas.

Quiroga destacó que el municipio

reciclará los árboles mediante el proce-

so de triturado obteniendo producto

para elaborar composta que servirá de

alimento a otras plantas y su corteza en

trozos servirá para decorar jardines. 

Alberto Medina Espinosa .-             

Como parte de un compromiso

sólido por mejoras al medio ambi-

ente de Nuevo León, la industria

regia se suma esta visión ecológica y

sentencia a sus socios que se debe de

cuidar el medio ambiente, el agua y

el suelo.

Es así que se busca generar políti-

cas públicas que brinden apoyo con-

tinuo a las más de 12 mil PyMEs e

industriales, pero estos deben de

cuidar el ecosistema de manera ínte-

gra.

“Cuando apoyamos a las PyMEs,

que son la primera línea de defensa

social en México, 7 de cada 10

empleaos a nivel nacional los gener-

an las PyMes, en Nuevo León 6 de

cada 10, y cuando apostamos a

generar empleos formales, en el sec-

tor productivo; particularmente en el

sector manufactura – industria, pro-

movemos una verdadera movilidad

social, esta es la ruta correcta y

cuidar el planeta”, señaló durante la

firma del acuerdo el Director de

Relaciones Institucionales de la

Cámara, Jesús López Molina.

Con ello la CAINTRA propor-

cionará servicios de capacitación y

asesoría a las PyMEs no solo en

temas fiscales, preparación para

citas efectivas de negocio, sino el

cuidado al planeta.

Así se impulsará eventos insignia

del organismo empresarial en pro del

cuidado a los recursos naturales  y se

continuará trabajando de manera

constante en conjunto con las difer-

entes autoridades municipales para

la creación de sinergias.

Ignacio González Bañuelos.-                                                                   
El alcalde de Monterrey, Adrián de la Garza, encabezó la semana

pasada un operativo integral en la colonia Carmen Serdán, en el cual se
logró el retiro de más de 506 toneladas de basura y escombro, para reha-
bilitar espacios públicos y atender la problemática de los tiraderos clan-
destinos.

Durante el operativo se utilizaron 23 camiones de volteo con capaci-
dad de 14 metros cúbicos cada uno. 

El Edil dijo que estas acciones fueron realizadas por un equipo inte-
grado por 20 trabajadores, cinco camiones de volteo y dos máquinas
Bobcat, lo que  garantizó la eficiencia de la operación.

Afirmó que se reforzará la vigilancia en la zona para evitar que los
tiraderos clandestinos se sigan formando. 

“Vamos a instalar cámaras, hacer operativos constantes y coordinar
esfuerzos con los vecinos para detectar a quienes están viniendo a tirar
basura aquí”, aseguró.

En cuanto a las sanciones, el alcalde señaló que habrá medidas estric-
tas contra quienes infrinjan los reglamentos. 

“Vamos a aplicar la justicia cívica y cambiar el reglamento para que
esto sea cada vez más grave. Queremos que la gente entienda que no es
la manera de hacer las cosas y, al mismo tiempo, vamos a comunicar
dónde pueden tirar este tipo de basura o escombro, en los lugares ade-
cuados y no en estos sitios”, añadió.

Finalmente, el gobierno de Monterrey informó que estos trabajos
también incluyen el mantenimiento de espacios recreativos.

Consuelo López González.-                 

En busca de mayores resultados

en pro del medio ambiente; el

Sistema Integral para el Manejo

Ecológico y Procesamiento de

Desechos realizó un recuento de las

acciones realizadas durante el 2024.

A lo largo del año recibieron más

de 1.7 millones de toneladas de

residuos, equivalentes a recibir más

de 212 mil camiones recolectores.

Además de trasladar más de 570

toneladas al día de residuos de sus

estaciones de trasferencia al relleno

sanitario, evitando que se contamine

el agua, el aire y el suelo de los eco-

sistemas en Nuevo León.

“Nos llena de orgullo y moti-

vación compartir con ustedes los

logros del año”, compartió

Simeprode.

“Este 2024 fue un año de logros

ambientales en materia de manejo de

residuos en el estado de Nuevo

León”.

“Vamos por un 2025 mucho

mejor para la ciudadanía y el medio

ambiente de Nuevo León”, agrega.

Adicionalmente, capacitaron a

más de 26 mil 764 personas en mate-

ria de educación ambiental, quienes

aprendieron a separar y fortalecer el

aprovechamiento y reciclaje de

residuos.  

Al momento, más de 46 escuelas

públicas, 11 puntos de recepción en

colonias de la zona metropolitana y

5 oficinas de gobierno  participan en

las Rutas Verdes.

De enero a diciembre captaron un

promedio de 4 mil 600 toneladas de

residuos al día, un 65 por ciento de

los residuos generados por todas las

viviendas de la zona metropolitana

de Monterrey, y más de 55 toneladas

de residuos reciclables de manera

separada.

Por último, evitaron la emisión de

más 320 mil toneladas de dióxido de

carbono, equivalente a sacar de cir-

culación 49 mil vehículos que

emiten gases de efecto invernadero,

reduciendo el cambio climático.

Llama IP a cuidar el medio ambiente

La industria regia se suma a esta visión ecológica.

Realiza Simeprode recuento de
acciones realizadas en el 2024

“Este 2024 fue un año de logros ambientales en materia de manejo de residuos en el estado de Nuevo León”.

Instala Monterrey 46 centros 
de acopio para pinos navideños

El municipio reciclará los árboles mediante el proceso de triturado obte-
niendo producto para elaborar composta que servirá de alimento a otras
plantas 

Retiran más de 506 toneladas 
de basura y escombro

Atienden la problemática de los tiraderos clandestinos
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Con el programa “Todos Podemos”, el
municipio de Apodaca permite que los
ciudadanos otorguen el 25 por ciento de
su pago del predial a instituciones o aso-
ciaciones con causa, dio a conocer el
alcalde César Garza Arredondo.

El ejecutivo municipal explicó que
pueden aportar los recursos a una
escuela, iglesia u organizaciones con
causa, para que se destinen en mejorar la
calidad de los servicios que se brindan.

“Para hacerlo, tienes que meterte a
todospodemos.Apodaca.gob.mx una vez
que hayas pagado tu predial por
supuesto, así que ve a pagarlo y una vez
que esté pagado te vas a aportar tu predi-
al”, dijo.

“Te va a salir una lista de una gran
cantidad de organizaciones de todo tipo,
puedes aportarlo por ejemplo a la escuela
donde estudian tus hijos, tus nietos o
sobrinos, o al club deportivo en donde
prácticas”, añadió.

El alcalde de Apodaca dijo que podrán
apoyar con recursos a la iglesia en donde
se congregan o a una gran cantidad de

organizaciones que hay en el municipio.
En este sentido, Garza Arredondo

explicó que por medio de Bienestar ani-
mal, podrán apoyar a un fondo que hasta
el momento ya lleva 12 mil pesos recau-
dados que será utilizado para comprar
medicamentos, esterilizaciones y comida
para animales en situación de calle.

El alcalde de Apodaca detalló que
también hay organizaciones que ayudan
a niños con cáncer como la Fundación
Mayrita Unidos contra el Cáncer Infantil

que ya lleva casi 5 mil pesos, o la
Fundación Esperanza de Apoyo a
Mujeres o Casa Mi ángel que llevan mil
pesos.

Aunado a ello, dijo que también hay
una fundación de apoyo a adultos may-
ores y una cantidad de organizaciones,
instituciones y asociaciones públicas o
ciudadanas que ayudan a fortalecer el
bien común y el tejido social en la ciu-
dad.

(ATT)

Con la finalidad de celebrar la
llegada de los Reyes Magos, adelan-
taron su visita a Escobedo y junto al
Alcalde Andrés Mijes repartieron la
tradicional Rosca de Reyes a dece-
nas de familias en colonias como
Pedregal del Topo Chico, Provileón
y Fomerrey 9. 

El alcalde de Escobedo acom-
pañado de los Reyes Magos, a la
Colonia Pedregal del Topo Chico
donde repartió la  Rosca de Reyes y
entregó un vaso con champurrado a
cada uno de los asistentes.

Luego de recibir su pieza de pan,
algunos sonreían emocionados por
tocarles el “monito” y exclamaban:
¡me tocaron los tamales!

Tras convivir con las familias de
este sector y desearles un “feliz ini-
cio de año”, el Alcalde se trasladó a
las colonias Provileón y Fomerrey 9,
donde también convivió con las
familias.

El ejecutivo municipal invitó a
las familias para que el próximo
lunes acudan a los festejos por la
tradicional Rosca de Reyes en dos
eventos simultáneos que se

realizarán a partir de las 5:30 de la
tarde en la Plaza Principal y en la
Colonia La Alianza.

Mijes dio a conocer que las
familias podrán disfrutar y divertirse
con Salomón Robles y Tiempo
Mágico, mientras que en la Plaza
Principal con la Fievre Looka  y
“Cupy” el Payaso. (ATT)

Al conmemorar el 309 aniversario de
la fundación de Guadalupe, el alcalde
Héctor García García reiteró su compro-
miso por hacer del Municipio un ejemp-
lo de servicio hacia todos los ciudadanos.

Guadalupe cumplió 309 años de su
fundación y para celebrarlo el alcalde
realizó una guardia de honor frente al
monumento del fundador Francisco de
Barbadillo y Vitoria, acompañado de su
esposa Blanca Treviño, funcionarios de
su gabinete, regidores, síndicos y person-
alidades como el torero Eloy Cavazos.

“309 años son apenas los primeros de
un gran futuro que le espera a esta ciu-
dad, no tengo duda, esta ciudad será
como el Cerro de la Silla, porque su
gente, su territorio: Marco el bolero, los
Treviño, los Morales, los García, los
Garza”.

“Aquellos que  hicieron historia
dando lo mejor de su vida para servir a

los ciudadanos, no esperan otra cosa de
sus gobiernos más que les sirva y les
sirva bien”, señaló..

El cronista de la ciudad, Erasmo
Garza, hizo un recuento de los orígenes
de Guadalupe y se llevó a cabo una rep-
resentación de la fundación, a cargo del
actor y cronista Juan Alanís, enfundado
en su personaje de Francisco de
Barbadillo.

Además se tuvo la participación de un
grupo de baile que realizó una serie de
danzas de los pueblos originarios de
estas tierras.

Por su parte, Laura Paula López,
Secretaria del Ayuntamiento anunció la
apertura de la convocatoria para todos
los ciudadanos de Guadalupe, para par-
ticipar en la recopilación de anécdotas,
historias y fotografías del Municipio.

Lo anterior, con miras a lo que será la
base de un libro que se editará y publi-

cará por el 310 aniversario en el 2026.
A la celebración se dieron cita invita-

dos especiales el exalcalde Jesús María
Elizondo; el exsecretario de Educación,
Reyes Tamez y Javier González
Alcántara, subsecretario del Medio
Ambiente en el Estado, quien acudió en
representación del gobernador Samuel
García, así como diputados locales y
exdiputados por Guadalupe. (ATT)

El alcalde Manuel Guerra
Cavazos presentó el innovador pro-
grama “Rasca y Gana García”, que
busca incentivar el pago puntual del
impuesto predial con atractivos pre-
mios y descuentos.

Este programa, cuyo objetivo es
fortalecer la cultura del cumplimien-
to y premiar a ciudadanos respons-
ables, estará vigente durante enero,
febrero y marzo, no solo ofrece
importantes beneficios económicos
a quienes se pongan al día con su
contribución, sino que también da la
oportunidad de participar en una
dinámica de “rasca y gana” para lle-
varse premios especiales.

Descuentos vigentes:
* Enero: 15% de descuento en el

predial y 100% en recargos.
* Febrero: 10% de descuento en

el predial y 100% en recargos.
* Marzo: 5% de descuento en el

predial y 50% en recargos.
Al realizar su pago dentro de

estos meses, los contribuyentes
recibirán una tarjeta de rasca y gana
con premios que reflejan el agradec-
imiento del Gobierno

Municipal por su cumplimiento.
“El programa ‘Rasca y Gana

García’ no solo es una forma de
incentivar el pago puntual del predi-
al, sino también un reconocimiento
a los ciudadanos que contribuyen al
desarrollo y bienestar de nuestro
municipio,” explicó el alcalde
Manuel Guerra Cavazos.

Con estas acciones, añadió, el
Gobierno de la Gente reafirma su
compromiso de apoyar la economía
familiar y de continuar construyen-
do un García más, ordenado, limpio,
seguro y poder llevar a cabo las
obras que tanto se requieren y poder
seguir creciendo y mejorando.

Para más información y realizar
su pago visite su módulo más cer-
cano.

(IGB)

El alcalde de Santa Catarina, Jesús
Nava Rivera, inició el año 2025 bache-
ando en diversas calles de distintos sec-
tores de la ciudad.

El .munícipe, acompañado de la
regidora Claudia Álvarez y el secre-
tario de Servicios Públicos, Juan
Francisco Palacios, así como de
cuadrillas de Servicios  Públicos, acude
a realizar los trabajos de bacheo que
son reportados a través de las redes
sociales del Municipio y del Edil.

“Estamos atendiendo cada reporte
que nos va llegando por las redes
sociales del gobierno municipal y de
mis redes sociales personales para

brindar una mejor atención a la ciu-
dadanía y que nuestras vialidades se
encuentren en buenas condiciones”,
expresó Nava Rivera.

Tras recibir los reportes de baches,
estos son atendidos y diariamente se
reparan 30 baches en las calles del
municipio.

Lo anterior, forma parte de los traba-
jos de la administración municipal para
contar con vialidades en buenas condi-
ciones y elevar la calidad de vida de los
santacatarinenses.

Según la administración, diaria-
mente se reparan en promedio 30 bach-
es en distintas calles, priorizando aque-

llas que representan mayor riesgo para
conductores y peatones.

Esta iniciativa se suma a otros
esfuerzos municipales para atender las
necesidades de infraestructura urbana,
brindando una respuesta rápida y efi-
ciente a las demandas de los ciu-
dadanos.

La administración municipal reiteró
su invitación a la ciudadanía para
reportar cualquier daño en las calles a
través de las redes sociales oficiales,
con el objetivo de seguir trabajando de
manera conjunta en la construcción de
una ciudad más ordenada y eficiente.
(JMD)

A manera de incrementar su
empleabilidad, el Gobierno de
Nuevo León graduó en el año a
más de 450 hombres y mujeres
como operadores de transporte
de carga.

Junto con la Secretaría de
Igualdad e Inclusión, el Instituto
de Capacitación y Educación
para el Trabajo del Estado de
Nuevo León (ICET) ofrece una
capacitación de siete semanas,
cuatro de ellas en línea y tres de
manera presencial.

El adiestramiento incluye
aprendizaje en simuladores y
práctica en unidades  sobre pista
de cemento hidráulico con
señalizaciones y acom-
pañamiento de un instructor.

Además de recibir el  taller
“Pasaporte al Éxito” por la
Alianza Neo México, el cual les
permitirá desarrollar habili-
dades para la vida y el trabajo.

En la última generación se
graduaron a 30 personas.

Al igual que el resto,
adquirieron habilidades esen-
ciales para el manejo seguro y
eficiente de vehículos pesados,
desde técnicas de conducción
hasta conocimientos norma-
tivos.

Antonio Tamez Salazar,
Vicepresidente de la Región
Noreste de la Cámara Nacional
de Autotransporte de Carga,
destacó que los ahora oper-
adores de Quinta Rueda están
preparados para enfrentar los
desafíos de la carretera con pro-
fesionalismo, seguridad y
responsabilidad.

Se estima que de los egresa-
dos, el 60 por ciento consiguen
un empleo formal en no más de
cuatro semanas, 25 por ciento
inicia el proceso de contratación
a partir de la semana 5,  y el 15
por ciento se encuentra en
búsqueda de empleo.

Es de resaltar que el progra-
ma arrancó en septiembre de
2022, y a la  fecha se han ins-
crito un total de 696 personas,
12 por ciento de ellas mujeres.

Los interesados  pueden
enviar un mensaje vía whatsapp
al número 8180225116.

(CLG)

Durante el receso vacacional,
el DIF Nuevo León arreció sus
operativos de prevención contra
el trabajo infantil.

El área encabezada por
Gloria Bazán realizó más de mil
recorridos en diferentes puntos
del área metropolitana para
identificar menores en condi-
ciones de vulnerabilidad, aten-
diendo a cerca de mil personas.

Integrantes del equipo del
Programa para la Atención y
Prevención del Trabajo Infantil
(por sus siglas PAPTI) invitaron
a los padres, madres y
cuidadores de niñas, niños y
adolescentes que se encuentran
en las calles a evitar poner en
riesgo a los menores de edad.

“Se atendieron a cerca de mil
personas, a quienes se les abor-
dó exhortándoles a abandonar el
trabajo en las calles mientras
tuvieran a su cargo alguna niña,
niño o adolescente”, señaló
Bazán.

“Se les invitó  también a
acudir al Centro PAPTI donde
se les dan pláticas a los padres
de familia las cuales consisten
en concientizarlos sobre los
riesgos que implica laborar en
las calles de una metrópoli”.

“La finalidad del operativo
es proteger la integridad de
niñas, niños y adolescentes
previniendo situaciones de ries-
go que puedan derivar en algu-

na cuestión que vulnere los
derechos integrales como lo son
a la salud y protección”, refirió.

Como parte de los resulta-
dos, al menos 63 familias
accedieran a volver a sus domi-
cilios, y proporcionaron su
información para que el equipo
PAPTI pueda dar el seguimien-
to adecuado y revisar la escolar-
idad de las niñas, niños y ado-
lescentes, así como la condición
de salud.

Del 19 de diciembre hasta el

5 de enero, participan 64 colab-
oradores del DIF Nuevo León
que se repartieron en equipos en
dos turnos, matutino y vesperti-
no, teniendo presencia de 3 a 4
equipos por turno.

Los equipos recorrieron las
rutas que se tienen identificadas
como las más recurrentes
debido a los reportes que se
reciben en su mayoría a través
de la línea telefónica 075 y
mediante las redes sociales del
DIF Nuevo León. (CLG)

Inician el año en SC bacheando calles

“Estamos atendiendo cada reporte que nos va llegando”

Terminan
capacitación
como
operadores

El Gobierno de Nuevo León graduó en el año a más de 450
hombres y mujeres como operadores de transporte de carga.

Realizan operativos 
contra el trabajo infantil

“La finalidad del operativo es proteger la integridad de niñas,
niños y adolescentes”

Implementa
Apodaca
predial
con causa

el municipio de Apodaca permite que los ciudadanos otorguen el 25 por ciento
de su pago del predial a instituciones o asociaciones con causa

Reparte Mijes tradicional
rosca de reyes en Escobedo

Como lo m arca la tradición.

Reitera Héctor García
su compromiso en Gpe.

Conmemoran el 309 aniversario de la
fundación de Guadalupe

Presentan programa 
“Rasca y Gana García”
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Sergio Luis Castillo.-                                 

Con nueve impactos de arma de

fuego en su cuerpo, fue como terminó

el cuerpo de un hombre que fue ejecu-

tado dentro de un domicilio del munici-

pio de Zuazua.

Hasta el momento se desconoce el

movil del ataque, pero todo parece

indicar que el ahora occiso estaba rela-

cionado con actividades ilícitas.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado, informó que los hechos violen-

to, se reportó en los primeros minutos

de este sábado, en una vivienda ubica-

da en la calle Duque Escalona, en la

Colonia Real de Palmas.

Las autoridades mencionaron que

extraoficialmente, el hombre fue iden-

tificado como Fernando Javier, de 26

años de edad, de oficio obrero.

Fueron vecinos del sector, quienes

reportaron que se escucharon detona-

ciones de arma de fuego.

Al llegar al lugar, los policías pre-

ventivos, encontraron la puerta abierta

de una de las viviendas.

Mencionaron que al preguntar que si

todo estaba en orden, encontraron al

hombre tirado en medio de la sala

sobre un charco de sangre.

Hasta el sitio, llegaron paramédicos

de Protección Civil Municipal, quienes

atendieron al afectado, pero desafortu-

nadamente, ya no presentaba signos de

vida.

Los brigadistas explicaron que al

ahora occiso se le apreciaban por lo

menos nueve impactos de arma de

fuego.

Hasta el sitio acudieron personal del

Instituto de Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía estatal, así

como elementos de la Policía

Ministerial.

En el lugar fueron localizados al

menos una docena de casquillos percu-

tidos, siendo disparados con un fusil de

alto poder.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de unidades de Fuerza Civil y

la Guardia Nacional, sin embargo, no

fue posible dar con los responsables.

Andrés Villalobos Ramírez. -                    

Luego de la detención de un presun-

to generador de violencia por parte de

policías de Juárez, delató una ejecución

de un hombre a balazos a quien aban-

donaron en una brecha. 

La muerte violenta fue reportada a

las 14:50 horas en una brecha ubicada

en el cruce de las calles Monte Bruto y

Las Torres, en la Colonia Monte

Cristal. 

Al lugar arribaron elementos de

Protección Civil municipal y policías

municipales para verificar lo dicho por

el detenido. Los oficiales municipales y

los paramédicos buscaron en la brecha

a la persona momentos despues la

localizaron sin vida. 

El hombre que no fue identificado

en lugar era de unos 25 a 30 años de

edad. quien presentaba heridas por

arma de fuego en la cabeza y en una

pierna. 

Agentes ministeriales del grupo de

homicidios y oficiales municipales

arribaron al lugar de los hechos y

comenzaron con las investigaciones del

caso.

Sergio Luis Castillo.-                              

La Fiscalía General de Justicia del

Estado, indaga la muerte de un hombre

fue encontrado tirado, frente a un antro

de vicio del primer cuadro de la ciudad.

Mencionaron que a simple vista no

se le apreciaban huellas de violencia,

pero esperaran los resultados de la

autopsia de ley correspondiente.

Un hombre fue encontrado sin vida,

frente a un restaurante-bar, La

Tornaboda, ubicada en el cruce de

Reforma y Rayón, en el Centro de la

Ciudad.

Hasta el momento se desconoce la

identidad del ahora occiso, debido a

que no portaba alguna credencial entre

sus pertenencias.

Se indicó que esta persona, contaba

con una edad aproximada a los 60 años

de edad, piel aperlada, y baja estatura.

En ese momento, la victima vestía

una playera blanca, pantalón de mez-

clilla que tenía hasta los tobillos, y cal-

cetas blancas.

Elementos de la Policía de

Monterrey, Agencia Estatal de

Investigaciones y Guardia Nacional,

llegaron al lugar, al pensar que se trata-

ba de una ejecución por estar frente a

un bar.

Sin embargo, no se le apreciaba al-

guna herida de arma de fuego o blanca.

Mencionó que esperarán los resulta-

dos de la autopsia para conocer la

causa de la muerte.

Sergio Luis Castillo.-                           
Un hombre fue encontrado asesina-

do a balazos, en el interior de una
vivienda del municipio de Ciénega de
Flores.

Mencionaron que hasta el momento
se desconoce el movil del crimen, pues
los hechos fueron descubiertos cuando
un vecino fue a visitar a la víctima.

La Fiscalía General de Justicia del
Estado, informó que los hechos se
reportaron esta mañana, en una vivien-
da ubicada en la calle Lago San Martín,
del Fraccionamiento Villas de Alcalá,
sector Lagos.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, debido a que
tenía poco tiempo radicando en este
sector.

Siendo una persona de unos 35 a 40
años, moreno, de complexión media y
pelo corto negro.

Las autoridades no informaron que
vestimenta, tenía la victima al momen-
to de ser encontrado sin vida.

Trascendió que alrededor de las
23:30 horas del viernes, la Policía
Municipal recibió el reporte de detona-
ciones de arma de fuego.

Sin embargo, al recorrer el sector,
no encontraron nada sospechoso.

Fue hasta este sábado, cuando el tes-

tigo acudió a visitar a su amigo, y lo
encontró tirado en medio de un charco
de sangre.

Nuevamente, llegó hasta al sitio,
una unidad de la policía preventiva de
Ciénega de Flores, quienes desde
afuera de la casa pudieron ver qué den-
tro estaba un hombre tirado.

Por lo cual, solicitaron la presencia
de paramédicos de Protección Civil de
Ciénega de Flores.

Luego de forzar la puerta de acceso,
brindaron los primeros auxilios al afec-
tado, pero desafortunadamente, ya
estaba sin vida.

Detectives de la Agencia Estatal de
Investigaciones y peritos llegaron a
indagar el hallazgo.

Sergio Luis Castillo.-                            

Hombres armados sorprendieron a

un convoy de Seguridad Pública del

municipio de Pesquería, a quienes atac-

aron a balazos en la Colonia La

Ladrillera.

Los uniformados respondieron a la

agresión, lo que provocó la huida de los

sicarios, quienes lograron escapar al

cerco policiaco.

Hasta el momento, las autoridades

municipales, no reportan personas

lesionadas en el enfrentamiento.

Los hechos se reportaron esta ma-

drugada, en el cruce de la Carretera a

Pesquería y la Avenida del Llano, entre

las colonias Ladrillera y Santa

Engracia.

Los hechos se registraron a unas

horas, de que fuera encontrado el cuer-

po sin vida y con huellas de torturas, en

esta misma localidad.

Se indicó que luego de los estos

hechos, los policías montaron un oper-

ativo en busca de los responsables.

Fue este sábado, cuando al

desplazarse por la mencionada car-

retera, se toparon con un convoy de tres

camionetas, con placas de Tamaulipas.

Cuando apenas pretendían marcar-

les el alto, los sospechosos, los sor-

prendieron accionando sus armas de

alto poder.

Las balas impactaron tres de las

patrullas que realizaban el recorrido.

Durando el ataque, apenas, unos

segundos.

Los uniformados, luego de prote-

gerse, respondieron a la agresión, pero

los pistoleros, ya habían emprendido la

huida.

Hasta el sitio, llegaron personal de

la Guardia Nacional, la Agencia Estatal

de Investigaciones y Fuerza Civil,

quienes blindaron el municipio en

busca de los responsables.

Sergio Luis Castillo.-                               
Una mujer resultó lesionada tras ser

atacada a balazos la madrugada de este
sábado frente a una plaza pública en el
municipio de Santa Catarina.

El ataque armado se registró alrede-
dor de las 00:20 horas frente a una
vivienda ubicada en la intersección de
las calles 12 y 6, en la Colonia
Infonavit Huasteca.

De acuerdo con testigos, la mujer
fue agredida por un hombre, quien tras
dispararle huyó del lugar.

Elementos de Protección Civil Ja-
guares acudieron rápidamente al sitio y
brindaron atención inicial a la víctima.

La lesionada fue identificada como
Gloria, de 42 años, quien tiene su
domicilio en la Colonia ya menciona-
da.

Hasta el momento se desconoce el
movil del ataque.

Fueron paramédicos de Protección
Civil de Santa Catarina, quienes se
aproximaron al lugar, para atender a la
afectada.

Los brigadistas explicaron que la
mujer, presentaba al menos un impacto
de bala en el abdomen.

Luego de ser estabilizada, fue

trasladada hasta el hospital universi-
tario para recibir atención médica espe-
cializada.

Agentes de la Policía de Santa
Catarina y de la Agencia Estatal de
Investigaciones también arribaron al
lugar y comenzaron con las indagato-
rias para esclarecer los hechos.

Sergio Luis Castillo.-                            

Las autoridades estatales, indagan el
paradero de un joven residente en
Estados Unidos, quien desapareció,
cuando visitaba a unos familiares en el
municipio de Sabinas Hidalgo, Nuevo
León.

Mencionaron que el joven salió a
comprar unos tacos en un local de este
municipio, pero ya no regresó y hasta
el momento se desconoce su paradero.

La Fiscalía General de Justicia del
Estado, emitió una ficha de búsqueda,
para intentar ubicar al joven México-
norteamericano.

El afectado fue identificado como
Miguel Aguilar, de 27 años de edad,
quien actualmente radica en Houston,
Texas.

Al momento de salir de la casa de
sus familiares, viajaba a bordo de una
camioneta Ford tipo Lobo color blan-
co, con placas de Texas.

Según los informes de las autori-
dades, el joven residente del vecino

país, llegó la semana pasada, para pasar
las fiestas decembrinas con su seres
queridos.

Explicaron que luego de las fiestas
del fin de año, el pasado jueves, se
ofreció para llevar varias órdenes de
tacos a sus hermanos, para seguir con-
viviendo.

Explicaron que les indicó que iría a
una sucursal del negocio Tacos
Veracruzanos, ubicado en la entrada a
Sabinas Hidalgo.

Sin embargo, pasaron las horas y no
regresó a su casa.

Su familia, comenzó a marcarle a su
teléfono celular, pero este estaba apa-
gado.

Mencionaron que avisaron a la
policía local, pero estos les indicaron
que posiblemente, andaba de bor-
rachera con algún amigo, por lo cual,
tendrían que esperar unas horas.

Al pasar 24 horas de su desapari-
ción, los afectados decidieron acudir
ante las autoridades estatales y hasta el
momento no han tenido resultados.

Realizan detención y
descubren ejecución

La muerte violenta fue reportada a las 14:50 horas en una brecha ubicada en
el cruce de las calles Monte Bruto y Las Torres, en la Colonia Monte Cristal. 

Indagan muerte de hombre

A simple vista no se le apreciaban
huellas de violencia,

Lo ejecutan en su casa
Hasta el momento se desconoce el móvil del ataque.

Asesinan
a otro más

Lo encuentran en su vivienda.

Atacan a convoy de Seguridad Pública

Los uniformados respondieron a la agresión, lo que provocó la huida de los
sicarios

Balean a
mujer en SC

La mujer sólo resultó herida,

Buscan a joven desaparecido
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Alberto Cantú                                                                                   

Las bicampeonas Rayadas iniciarán este domingo la defen-

sa de su corona cuando enfrenten al Mazatlán en la fecha uno

del Torneo Clausura 2025. 

El conjunto que dirige Amelia Valverde enfrentará

como visitante y en la mencionada fecha uno a dicho

conjunto, iniciando todo a las 21:06 horas. 

El conjunto regio llega como favorito a este

duelo,al ser las actuales bicampeonas de la Liga

MX Femenil, lo cual consiguieron en noviem-

bre pasado sobre Tigres. 

Por su parte, su rival Mazatlán llegará de

capa caída ya que en el torneo corto pasado, en

el Apertura 2024, fueron décimo quintas en la

tabla de posiciones y no pasaron ni a la Liguilla. 

Por eso mismo es que hay demasiada distancia en

el nivel de juego entre ambos equipos y por eso es que

hoy se esperaría un triunfo hasta sencillo para las bicam-

peonas de la Liga MX Femenil, aspecto por el cual habrá

que estar pendiente a ver si consiguen ese objetivo que

hoy por su presente, aunque más por el rival, es una

obligación de hacer realidad para ellas. 

CONFIRMAN RENOVACIONES 
DE EVANGELISTA Y LUA 

Las Rayadas anunciaron las renovaciones de contrato de

Diana Evangelista y Alejandra Lua, así como también el pase

de Myra Delgadillo a las Tuzas del Pachuca. 

Lo de Myra se sabía desde hace horas, pero recientemente

apareció en la página de la Liga MX Femenil como jugadora

de las Tuzas. 

Mientras tanto, Rayadas confirmó de esta forma la reno-

vación de Diana Evangelista, quien como jugadora albiazul ha

ganado hasta cuatro títulos de la Liga MX. 

"Su camino continúa hasta el 2026! La historia de

@Dianaevange con las Rayadas de Monterrey inició desde la

Copa LIGA MX Femenil, y continúa... ¡Vamos, Evans! ", infor-

maron las Rayadas, a la cual renovaron hasta diciembre del 2026. 

Por último, las Rayadas confirmaron también la renovación

de la defensa Alejandra Lua, futbolista que extendió su contra-

to con el club hasta el verano del 2027. 

En un día récord para el mariscal
de campo Lamar Jackson, los
Cuervos de Baltimore repitieron
como campeones de la AFC Norte
ayer.

Al vencer 35-10 a los Cleveland
Browns, últimos en la tabla, los
Cuervos obtuvieron el puesto número
3 de la AFC y serán anfitriones de
Los Cargadores de  Los Angeles o
Acereros de Pittsburgh en la ronda de
comodines de los playoffs del próxi-
mo fin de semana. 

Los Cargadores serán el cabeza de
serie 6 si pierden el domingo ante
Raiders de Las Vegas, pero si ganan,
entonces los Acereros lo serán,
después de su derrota de ayer ante
Bengalíes.

Jackson coronó una temporada
histórica con su actuación del sábado.
16 de 32 pases para 217 yardas y dos
touchdowns, y corrió nueve veces
para 63 yardas. 

Se convirtió en el primer jugador
en registrar más de 4 mil yardas de
pase y 900 yardas terrestres en una
sola temporada. Con 41 pases de
touchdown y cuatro intercepciones.

Jackson también se convirtió en el
primer jugador en lanzar 40 pases de
touchdown y menos de cinco inter-
cepciones en una campaña.

Baltimore llegó al partido con una
ventaja de 20 puntos, según ESPN
BET, la mayor diferencia en la NFL
desde 2021.

Derrick Henry fue la actuación
más sorprendente. Parecía que Henry
no iba a ser un factor después de que

se viera limitado a ocho yardas en
seis acarreos en la primera mitad.
Pero se recuperó y consiguió 130
yardas y dos touchdowns en la segun-
da parte. Sus mil 921 yardas ter-
restres esta temporada superaron a
Tiki Barber (mil 860 en 2005) como
el jugador de 30 años o más con más
yardas de carrera.

Los Cuervos han registrado dos
pick-sixes en sus últimos tres par-
tidos. 

El novato de primera ronda Nate
Wiggins anotó el primer touchdown
de Baltimore el sábado, cuando
devolvió la primera intercepción de
su carrera 26 yardas para anotar. Esto
ocurrió dos semanas después de que
el esquinero de los Cuervos, Marlon
Humphrey, sellara una victoria sobre
los Acereros con un pick-six. Es la
primera vez desde 2019 que
Baltimore registra múltiples pick-six
en un año. Wiggins también es el
primer novato de los Cuervos en
regresar una intercepción para touch-
down en 18 años.

El pase de touchdown de 7 yardas
de Jackson a un Rashod Bateman
abierto en el tercer cuarto fue un
aspecto familiar para el actual
Jugador Más Valioso de la NFL. Este
fue el pase 13 de touchdown de
Jackson a un receptor abierto (cinco o
más yardas de separación del objeti-
vo), según NFL Next Gen Stats.
Jackson terminó con 41 pases de
touchdown esta temporada, cinco
más de los que ha tenido en una sola
temporada.

Joe Burrow lanzó para 277 yardas y
un touchdown, Cade York anotó cuatro
goles de campo y los Cincinnati
Bengals mantuvieron vivas sus escasas
esperanzas de playoffs con una victoria
esta sábado por la noche de 19-17 sobre
los Pittsburgh Steelers.

Burrow también lanzó una intercep-
ción y su récord de la NFL de juegos
consecutivos con al menos 250 yardas
aéreas y tres touchdowns llegó a su fin,
pero hizo lo suficiente para impulsar a
los Bengals (9-8) a su quinta victoria
consecutiva y mantenerlos en la con-
tienda hasta el último día de la tempo-
rada.

Cincinnati obtendrá el sembrado N°
7 en la AFC si los Denver Broncos
pierde frente a los Kansas City Chiefs y
los Miami Dolphins pierden o empatan
contra los New York Jets el domingo.

Burrow completó 37 de 46 pases,
incluyendo un touchdown de 12 yardas
a Ja'Marr Chase en la primera posesión
de Cincinnati que les dio la ventaja que
nunca perdieron. Chase terminó con 10
recepciones para 96 yardas, poniendo

al alcance la "Triple Corona" de la NFL
para receptores (recepciones, yardas y
touchdowns).

La racha tardía de los Bengals
comenzó después de una derrota de 44-
38 contra los Steelers el 1° de diciem-
bre que los dejó con un récord de 4-8.
No han perdido desde entonces, con
Burrow jugando a nivel de MVP y su
defensiva, antes porosa, mostrando su
mejor nivel de la temporada.

Trey Hendrickson sumó 3.5 cap-
turas frente a Russell Wilson para
aumentar su total de la temporada a
17.5, la cifra más alta de la NFL.

Pittsburgh tiene asegurado jugar la
próxima semana a pesar de una racha
de cuatro derrotas consecutivas. Los
Steelers serán el sembrado N° 5 de la
AFC si Los Angeles Chargers pierden
en su visita a Las Vegas Raiders. Si los
Chargers ganan, Pittsburgh será el N° 6
y visitará a su rival divisional Baltimore
en la primera ronda.

Vikingos y Leones sacarán
chispas... Página 3

Alberto Cantú                                                                        

Tigres sigue en la búsqueda de refuerzos
y ahora un jugador que les interesa vendría
siendo el portugués Manu Silva, del Vitória
Guimaraes de la primera división del futbol
portugués. 

El jugador antes mencionado se desem-
peña como mediocampista y cuenta con 23
años. 

Se especula, según la prensa portuguesa,
que los felinos estarían dispuestos a pagar
por este jugador hasta cinco millones de
euros. 

Cabe destacar que dicho jugador tiene
contrato con el club luso hasta mediados del
2027. 

A su vez, el mediocampista ha disputado
en este temporada hasta 28 partidos con su
equipo y se ha hecho de mil 400 minutos,
motivo por el cual es un titular absoluto en
esa escuadra. 

Se espera que en las próximas horas haya
una oferta de los felinos por este jugador,
además de que próximamente tendrían que
haber más novedades sobre este tema. 

ACEPTARÍA PRESTAR A SAMIR
En Tigres abrieron negociaciones con el

equipo Vasco Da Gama de Brasil, quienes
están interesados en Samir Caetano. 

Samir, quien está entrenando de manera
diferenciada al grupo ya que no entra en
planes de la institución para este 2025, tiene
posibilidades de volver al futbol brasileño. 

Pese a que en su momento rechazó ya
dos ofertas del futbol brasileño, ahora las
novedades es que los auriazules habrían
aceptado con el cuadro del Vasco un présta-
mo respecto a este jugador, pero le habrían
exigido a ese conjunto el que paguen la total-
idad de las percepciones económicas del
mencionado futbolista, es decir, todo el suel-
do que gana. 

Alberto Cantú                                                     

Tigres empató 2-2 en el estadio
Universitario ante los Bravos de
Juárez, en lo que fue su último partido
de pretemporada. 

Con goles de Diego Lainez y
Nicolás Ibáñez, los felinos cerraron sus
duelos de pretemporada con un triunfo
ante Atlético La Paz y ahora con un
empate ante los Bravos. 

Los Bravos se adelantaron en el
marcador con el tanto de Guilherme en
un remate desde fuera del área al min-
uto tres que venció el lance de Nahuel
Guzmán. 

Después de eso, los felinos
igualaron el encuentro al minuto 10
con un tanto de Diego Lainez, pero un
error defensivo significó el 2-1 de los

fronterizos con un remate en el área
grande y con la testa de Óscar
Estupiñán. 

Veljko Paunovic utilizó un cuadro
titular con con Nahuel Guzmán, Javier
Aquino, Joaquim Pereira, Juan José
Purata, Jesús Angulo, Guido Pizarro,
Fernando Gorriarán, Marcelo Flores,
Diego Lainez, Juan Brunetta y André
Pierre Gignac.

En el complemento, los felinos
igualaron el marcador al 78’ de acción,
sucediendo esto con un tanto de penal
de Nicolás Ibáñez. 

La mala noticia en Tigres fue la
lesión de Osvaldo Rodríguez, quien
en la segunda parte había ingresado
en el juego, pero finalmente no cul-
minó el mismo por un inconveniente
físico. 

Inician Rayadas
camino al ‘tri’
Debutan en el Clausura 2025 ante Mazatlán en busca

del tricampeonato en la Liga Mx Femenil

Tigres, dispuesto a pagar 
5 mde por Manu Silva

Cierran felinos pretemporada con empate

Lamar Jackson coronó una campaña de ensueño.

Gana Baltimore su división

Cincinnati hizo lo que tenía que hacer, y ahora a esperar.

Se niegan a morir
Bengalíes vencen a Acereros y dependen

de que hoy pierdan Broncos y Delfines
para avanzar a la postemporada

Manu Silva, del Guimaraes.

Tigres no perdió ningún compromiso.

2-2

35-10

19-17
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En Rayados están a la espera de cerrar el ficha-
je de Carlos Salcedo este mismo fin de semana. 

Algo a destacar es que Salcedo tiene contrato
con Juárez, pero la cláusula de recisión, aunque
no se ha detallado el monto exacto, sería muy
accesible de pagar en el cuadro regio. 

A eso hay que sumarle que Salcedo quiere
jugar en los Rayados y con ello volver a ser un
jugador del futbol regio después de que tiempo
atrás militó en los Tigres. 

Si no fue ayer, posiblemente ya este domingo
los Rayados puedan cerrar el fichaje del defensor
mexicano. 

De confirmarse la incorporación de Salcedo,
Rayados tendría su cuarto refuerzo en este merca-
do invernal tras los fichajes de Luis Reyes,
Alfonso Alvarado y Nelson Deossa. 

PRESTARÍAN A CÉSAR BUSTOS AL SANTOS 
Según trascendió en las últimas horas, el

cuadro regio mandaría al equipo de Santos y bajo
préstamo al canterano César Bustos, quien se
desempeña como defensa. 

Lo que si se desconoce es si el préstamo es por
apenas seis meses o un año , pero las negocia-
ciones van muy avanzadas y se podrían confirmar
en las siguientes horas. 

Bustos, de 19 años, es un defensor de origen
regiomontano que llegó a tener más actividad en
las categorías inferiores del Monterrey, aunque
también llegó a debutar en el primer equipo albi-
azul que ahora dirige Martín Demichelis. 

El antes mencionado se uniría a Brandon
Vázquez y Erick Aguirre como las bajas del
Monterrey en este mercado invernal. (AC)

Los Rayados continuaron ayer con su pretem-
porada de playa en la Riviera Maya, donde ahora
trabajaron el futbol a espacios reducidos. 

El equipo primeramente tuvo sus trabajos de
gimnasio en el hotel en el que están hospedados y
después, en una de las canchas de futbol del men-
cionado recinto, efectuaron el trabajo de cancha. 

Esteban Andrada; Edson Gutiérrez, Víctor
Guzmán, Héctor Moreno, Luis Reyes; Jorge
Rodríguez, Iker Fimbres; Johan Rojas, Sergio
Canales, Alfonso Alvarado y Germán Berterame
es el equipo que más ha repetido el técnico Martín
Demichelis como el estelar en el trabajo de can-
cha. 

En el entrenamiento estuvieron Erick Aguirre y
Sebastián Vegas, jugadores que muy posible-
mente estarían yéndose del equipo en los sigu-
ientes días ya que el primero fichará por el cuadro
del León y el segundo continuará su carrera segu-
ramente en otro club del futbol mexicano. 

A su vez, el portero Esteban Andrada continúa
entrenando al parejo del equipo, lo que significa

que ya se recuperó de su anterior lesión en la
rodilla derecha. 

Con esta situación, las únicas ausencias en la
pretemporada albiazul vendrían siendo Lucas
Ocampos y Jordi Cortizo por estarse recuperando
de unas lesiones, además de Brandon Vázquez
que se encuentra en Nuevo León ya que próxima-
mente reforzará al cuadro del Austin de la MLS. 

Se espera que los Rayados continúen durante
este domingo con la pretemporada de playa en la
Riviera Maya y sigan preparando el duelo amis-
toso que tendrán ya mañana frente a los Pioneros
del Cancún, contra ese equipo de la Liga Premier. 

El equipo albiazul estará en la Riviera Maya
hasta el próximo miércoles, día en el que vuelvan
a Monterrey para preparar su debut en el Torneo
Clausura 2025. 

El debut de los antes mencionados en la cam-
paña regular del citado campeonato mexicano va
a ser el próximo sábado cuando reciban al Puebla
de la Franja en la fecha uno del certamen, siendo
esto si no hay algún cambio de última hora. (AC)

La delantera de Pachuca Charlyn Corral
culminó por segundo año consecutivo como
mejor goleadora del mundo en una Primera
División con 42 goles, seguida por su compa-
triota Lizbeth Ovalle con 25 dianas y Alicia
Cervantes quedó en el séptimo peldaño del
ranking elaborado por Federación
Internacional de Historia y Estadística de
Futbol (IFFHS, por sus siglas en inglés) con
23 anotaciones.

Charlyn Corral, también máxima romperre-
des del mundo en 2023, marcó ocho goles más
durante el curso recientemente concluido, en
el que saltó al liderato desde el amanecer del
2024 y no bajó el ritmo con el andar de los
meses.

Por su parte, Jaqueline Ovalle, quien en
2024 alcanzó el centenar de anotaciones de
Liga MX Femenil, se colocó con 25 tantos.
Además ser la segunda delantera más efectiva
a nivel de clubes del 2024, Ovalle apareció en
el lugar 27 de las mejores en competiciones
internacionales luego de marcar siete goles,
uno en la Copa de Campeones de la Concacaf
W y seis más con la Selección Mexicana.

Además de Corral, Ovalle y Cervantes,
otras delanteras de la Liga MX Femenil
aparecieron en el conteo anual. Stephanie
Ribeiro, jugadora de Pumas y de nacionalidad
portuguesa, se situó en tercer lugar de la clasi-
ficación con 25 tantos. Chinwendu Ihezuo,
quien milita en FC Juárez, se ubicó en la cuar-
ta posición del ranking con 24 goles.

Sarah Luebbert, delantera estadounidense
del América, finalizó en octavo renglón con
23 anotaciones, que Katty Martínez se estable-
ció en vigesimosegundo lugar con 19. La
guatemalteca Aisha Solórzano, de Tijuana, se
halló en el lugar 23 con 18 tantos, Stephany
Mayor, de Tigres, y Kiana Palacios, del
América, se ubicaron en los lugares 28 y 29,
respectivamente con 17 goles cada una. 

El Universal                                               

En los últimos días trascendió la posi-
bilidad de que André Jardine deje de ser
el director técnico del América para
tomar las riendas del Botafogo, actual
campeón de la Copa Libertadores y del
Brasileirao.

De acuerdo con FOX Sports, el
estratega brasileño rechazó la oferta
del Fogao ya que estaría en su mente
luchar por el tetracampeonato con las
Águilas.

Entre los éxitos de Jardine en América

destacan un tricampeonato de Liga MX,
un Campeón de Campeones y una
Supercopa de la Liga MX, aunado a la
medalla de oro obtenida con Brasil en los
Juegos Olímpicos de Tokio 2020

Hace algunos meses, Santiago Baños,
presidente deportivo del América, reveló
que los equipos que deseen “robarle” a
Jardine, deberán pagar su cláusula de
salida.

Actualmente, el brasileño tiene con-
trato hasta 2027 y este año competirá por
saldar su deuda pendiente, ganar la Copa
de Campeones de Concacaf.

El Atlético de Madrid, copn su
triunfo de 1-0 contra el Marbella en
los dieciseisavos de final de la Copa
del Rey, igualó la mejor racha de
triunfos consecutivos de su historia,
con 13, lo que había ocurrido entre
el 27 de agosto y el 31 de octubre de
2012, también con el entrenador
Diego Simeone.

Son sus mejores marcas en más
de 121 años de historia del Atlético,
ambas con el equipo dirigido por el
técnico argentino, que atraviesa una
secuencia de triunfos idéntica
ahora.

Comenzó el pasado 31 de
octubre, con el apurado triunfo por
2-0 en la primera ronda de esta
misma competición contra el Vic, y
sigue vigente ahora, tras el 1-0 en
La Rosaled.

Entre ambos triunfos, para alcan-
zar los 13 consecutivos, el Atlético
también ganó en LaLiga 1-0 al
Mallorca, 2.0 a Las Palmas, 2-1 al
Alavés, 5-0 al Real Valladolid, 4-3
al Sevilla, 1-0 al Getafe y 2-1 al
Barcelona en LaLiga; 2-1 al Paris
Saint-Germain, 6-0 al Sparta Praga
y 3-1 al Slovan Bratislava en la
Liga de Campeones; y 3-1 al
Cacereño en la Copa. En todo este
tramo, se incluyen cinco victorias
por remontada, tras empezar con
gol en contra.

Ahora Atleti busca superar esa
marca el próximo domingo contra
Osasuna en el Metropolitano, cuan-
do además pondrá en juego el
‘campeonato’ de invierno. Necesita
ganar.

GANA EL BARZA, 
PERO PIERDE A OLMO

El Barcelona se dio una alegría
al golear al modesto Barbastro por
4-0 y estará presente en los octavos
de final del torneo, pero la RFEF le
negó la inscripción de Dani Olmo
por no cumplir con los estándares
financieros..

Para el Rey de la Copa (31 títu-

los) y que es el más dominador de
este siglo (siete trofeos), el viaje a
Barbastro no era a priori un regalo.

Con un Pablo Torre espectacular,
autor de dos asistencias y que cerró
la goleada, el Barça ya pudo haber
firmado la goleada en la primera
mitad. Eric García, asistido por
Ronald Araújo, y Robert
Lewandowski anotaron los dos
goles azulgranas, que pudieron ser
fácilmente cinco con algo más de
acierto.

La superioridad se confirmó
después, con el doblete del polaco y
Torre cerrando un marcador que le
da al Barça calma y una sonrisa.
Olvidarse de las últimas derrotas y
esperar acontecimientos.

En cuanto al caso Olmo, Pau
Víctor tampoco pudo ser inscrito
por los culés.

Sin embargo, en el conjunto culé
buscan resolver esto en los tri-
bunales y con ello lograr contar con
ambos futbolistas en lo que resta del
año futbolístico.  

NAPOLI TOMA CIMA EN ITALIA 
Napoli superó 3-0 de visitante a

la Fiorentina y con ello los napoli-
tanos tomaron la cima en la Serie A
de Italia. 

Con goles de David Neres al 29’
de acción, además del tanto de
Romelo Lukaku al 54’ por la vía del
penal y el de McTomminay al 68’,
el cuadro del Napoli se llevó la vic-
toria. 

Napoli alcanzó las 44 unidades
para estar en la cima del futbol ital-
iano. 

En el Etihad Stadium, Manchester
City tuvo la contundencia necesaria para
vencer 4-1 al West Ham de Edson
Álvarez, y lograr dos victorias en fila,
por primera vez desde octubre en la
Premier League, por la fecha 20.

El partido tuvo una intensidad de
media a baja, lo que ayudó al equipo de
Pep Guardiola a estar en control. Con la
pelota de su lado, pero con poca agre-
sividad, los Sky Blues supieron
aprovechar sus escasas chances de gol
para sacar la ventaja.

Savinho fue el hombre que empujó al

City a la victoria. Primero, por su gol
(con desvío en Vladimír Coufal) y
después con sus dos asistencias a Erling
Haaland, que marcó un doblete (42’ y
55’) y puso las cosas 3-0.

Con la goleada puesta, el Manchester
volvió a parecerse al Manchester de
Guardiola. Dominante, confiado y golpeador.

Apenas tres minutos después del
segundo de Haaland, Kevin De Bruyne
le sirvió el cuarto a Phil Foden, que casi
no había aparecido hasta ahí. El descuen-
to de Niclas Füllkrug llegó como conse-
cuencia de una distracción en el fondo
del City. Una acción aislada. Pero que le
recordó a Guardiola y los suyos, que la
crisis sigue latente.

ARSENAL RIEGA PUNTOS
Brighton igualó 1-1 con Arsenal en su

partido por la fecha 20 de la Premier
League, en partido se disputó este sába-
do y el equipo de Las Gaviotas no pudo
aprovechar su condición de local.

Arsenal, que va segundo en la tabla de
posiciones, abrió el marcador en el min-
uto 14 gracias al gol de Nwaneri, que
recibió una asistencia de Merino.
Brighton sufrió antes de lograr el gol de
la igualdad por acción del delantero
brasileño Joao Pedro, quien recibió una
falta y tras recuperarse de un golpe en la
cabeza cambió el penal por gol, en el
minuto 60.

Amarrarían Rayados
hoy a Carlos Salcedo

Demichelis compacta a Rayados

Ovalle, entre
las goleadoras

del mundo

Jardine seguiría en el América;
rechazó oferta del Botafogo

Liga Atleti
13 triunfos

Atleti igualó la marca de 2012.

El City está de regreso

Erling Haaland.

Lionel Messi , jugador del Inter
Miami, recibió ayer un gran honor
por parte de Estados Unidos, pero no
asistió a La Casa Blanca para ser el
protagonista de ese reconocimiento. 

El jugador argentino tenía que
recibir la medalla presidencial de la
libertad, la cual le iba a ser otorgada
por el presidente Joe Biden. 

Cabe señalar que esta medalla
presidencial de la libertad es el máxi-
mo honor que puede recibir un civil
en Estados Unidos y Messi se convir-
tió el primer futbolista masculino en
la historia en recibir dicha distinción. 

Otro personaje relacionado al
deporte que recibió ese
reconocimiento fue el histórico
Earvin “Magic” Johnson, quien fue
una figura de los Lakers de Los
Ángeles en la NBA de los años 80. 

Desaira Messi a
la Casa Blanca

André Jardine.

Monterrey sigue con sus prácticas en El Barrial.

Carlos Salcedo.
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La temporada regular de la NFL finaliza con un
espectáculo imperdible. Los Leones de Detroit
reciben a los Vikingos de Minnesota. Duelo que
definirá el campeonato en la División Norte y
también el liderato de toda la Conferencia
Nacional.

Dos puestos vacantes, los cuales se cubrirán en
un solo encuentro. El ganador se lleva todo y el
perdedor, si bien no pone en riesgo su boleto a la
postemporada, se ubicará en la parte baja de la
siembra, como quinto lugar.

El que resulte victorioso podrá gozar las bon-
dades de un líder de la conferencia: Semana de
descanso y la ventaja de recibir los cruces de play-
offs en su estadio.

Los Vikingos están en busca de su título divi-
sional número 22. El roster del head coach Kevin
O’Conell ha sido una de las sorpresas de la tem-
porada. Tras la salida del pasador Kirk Cousins y
la lesión del novato J. J. McCarthy, Minnesota le
abrió paso a Sam Darnold para tomar el mando de
la ofensiva.

Las expectativas fueron ampliamente super-
adas. Conectó con sus figuras Justin Jefferson y
Jordan Addison, para superar las cuatro mil
yardas aéreas y completó 35 pases de touchdown.
Su mejor campaña en la NFL.

Por otro lado, Jared Goff y compañía quieren
arrasar a la competencia y cumplir la tarea pendi-
ente: Alcanzar su primer Super Bowl. Ni el lider-
ato de la conferencia ni un posible sexto título de
división les dará satisfacción.

Ambos conjuntos se caracterizan por tener una
ofensiva agresiva, que hará vivir un cierre de tem-
porada de alarido.

Después de perder al as Corbin Burnes en la
agencia libre, los Orioles de Baltimore reforzaron su
rotación el viernes, acordando un contrato de un año
con el veterano lanzador derecho Charlie Morton.

Morton, un veterano de 17 años y dos veces All-
Star, registró un récord de 8-10 con una efectividad
de 4.19, 167 ponches y 65 bases por bolas en 30
aperturas para los Atlanta Braves en 2024.

Morton, de 41 años, ha demostrado ser duradero
incluso en las últimas etapas de su carrera, ya que es
uno de los únicos cuatro lanzadores con al menos 30
aperturas en cada temporada completa desde 2018.

Selección de tercera ronda de Atlanta en el draft
de 2002, Morton ha lanzado para los Bravos (2008,
2021-23) junto con los Piratas de Pittsburgh (2009-
15), los Filis de Filadelfia (2016), los Astros de
Houston (2017-18) y los Rays de Tampa Bay (2019-
20).

Tiene marca de 138-123 en 383 juegos (382 aper-
turas) con una efectividad de 4.01, 2,047 ponches y
787 bases por bolas.

En 2019 con los Rays, Morton terminó con
marca de 16-6 con una efectividad de 3.05 en 33
aperturas, quedando tercero en la votación del pre-
mio Cy Young de la Liga Americana y formando
parte del equipo All-Star por segunda temporada
consecutiva.

Nikola Jokic anotó 46 puntos y capturó 10
rebotes, y los Nuggets de Denver arruinaron el
cumpleaños de Victor Wembanyama el sábado,
venciendo 122-111 a los Spurs de San Antonio en
tiempo extra.

Wembanyama terminó con 20 puntos y 23
rebotes para San Antonio, pero no anotó ni cap-
turó rebotes en el tiempo extra. Wembanyama ha
logrado 57 dobles-dobles en 101 partidos de su
carrera.

Los equipos dividieron la serie de partidos en
casa y fuera en noches consecutivas. Los Spurs
ganaron el juego del viernes 113-110 cuando
Wembanyama le robó el balón a Jokic con cuatro
segundos restantes y Vassell anotó en una entrada
rápida.

Jokic se aseguró de que no hubiera tales haza-
ñas el sábado, anotando nueve puntos en el perío-
do adicional.

Michael Porter Jr. añadió 28 puntos y 10
rebotes para Denver.

Harrison Barnes anotó 22 puntos y Devin
Vassell 19 para San Antonio, que había ganado
dos seguidos.

Vassell falló una entrada disputada, pero tocó
el rebote para empatar el juego a 108 con 14
segundos restantes en el tiempo reglamentario.
Jokic falló un tiro de 19 pies sobre Wembanyama
con dos segundos restantes para cerrar el tiempo
reglamentario.

Zach Collins y Russell Westbrook recibieron
cada uno una falta técnica en el primer cuarto
después de burlarse uno al otro, con Westbrook
haciéndolo desde el banquillo.

Los Nuggets reciben a Boston el martes. San
Antonio inicia un viaje de cuatro juegos en
Chicago el lunes.

El equipo de Buffalo superó 26-7 al conjunto
de Liberty para coronarse en el Bahamas Bowl,
en lo que fue un juego más en el que se disputó
un tazón del futbol americano colegial de Estados
Unidos. 

La escuadra de Buffalo se coronó en el estadio
nacional Thomas A. Robinson de Bahamas,
logrando el triunfo con una gran ofensiva que
produjo muchos puntos y una defensa que per-
mitió pocos. 

Los primeros nueve puntos de Buffalo fueron
gracias a tres goles de campo del pateador Upton
Bellefant, mientras que también generaron siete
unidades con una anotación del corredor Al-Jay
Henderson. 

Upton Bellefant logró otro gol de campo en el
último cuarto y Buffalo llegó a tener una ventaja
de 26-0 en ese período con la anotación de Red
Murdock por una intercepción en el que mandó
el ovoide a la zona de puntos, toda vez que el
rival descontó con un pase de anotación de Nate
Hampton sobre el receptor Reese Smith. 

Con esto, el cuadro de Buffalo se coronó en el
Bahamas Bowl y con ello cerraron de gran forma
la temporada. 

William Scull, boxeador cubano,
reiteró de nueva cuenta que ha inici-
ado negociaciones con Saúl
“Canelo” Álvarez, buscando así un
enfrentamiento entre ambos para el
próximo mes de mayo. 

En charla con la prensa local de
su país, Scull mencionó que él es
una de las opciones que maneja
Saúl Álvarez para hacer un com-
bate en el siguiente mes de mayo,
en lo que será el primer
enfrentamiento del tapatío dentro
del presente 2025. 

“Estoy negociando una pelea para
el cuatro de mayo, con el Canelo
estoy negociando. Lo que pasa es
que hay tres ofertas. Está (Edgar)
Berlanga, está Canelo y en su
momento se estaba hablando de
(Christian) Mbilli, pero creo que eso
se quedó atrás porque la oferta no es

muy buena”, declaró. 
Scull, de 32 años, actualmente

posee el cinturón de la federación
internacional de boxeo que dejó
vacante Saúl Álvarez en las 168
libras, toda vez de que el tapatío no
haya querido en su momento el tener
un combate mandatorio por ese cin-
turón. 

Ante esto, Scull derrotó en
octubre pasado a Vladimir Shishkin
y con ello ganó el cinturón que dejó
vacante en su momento el púgil tap-
atío. 

Cabe señalar que Saúl tomó la
decisión de aspirar a volver a ser un
campeón indiscutido en las 168
libras, aspecto por el cual retomó las
negociaciones con William Scull
para hacer un combate y por ello se
esperaría que haya más novedades
sobre eso en las próximas horas. 

La tenista bielorrusa Aryna Sabalenka avanzó a la
final del Torneo de Brisbane, en el que es el primer
certamen de la WTA que es previo al Abierto de
Australia. 

Para eso, la tenista bielorrusa se logró imponer en
la semifinal a la propia Mirra Andréyeva por par-
ciales de 6-3 y 6-2. 

A su vez, Aryna Sabalenka ahora enfrentará este
domingo por la madrugada y en la final a la propia
Polina Kudermetova, iniciando el encuentro a las
12:30. 

FINAL VARONIL
A su vez, la final varonil del Torneo de Brisbane

va a ser este domingo desde las 02:30 horas entre el
estadounidense Reilly Opelka y el checo Jirí
Lehečka. 

Para eso, Reilly derrotó en la semifinal y por par-
ciales de 6-3 y 7-6 al francés Giovanni Perricard,
además de que Lehečka venció en esa instancia y por
resultados de 6-4 y 4-4 a Grigor Dimitrov, quien no
logró terminar el juego por una lesión. 

Leones y Vikingos, sin tregua
El ganador asegurará el primer sembrado y descansará la primera semana

Jugará para Orioles
Charlie Morton

Brilla Nikola Jokic en victoria de Nuggets

Se corona Buffalo
en el Bahamas Bowl 

Carolina en Atlanta

Washington en Dallas

Chicago en Green Bay

Houston en Tennessee

Jacksonville en Indianapolis

Búffalo en N. Inglaterra

Gigantes en Filadelfia

N. Orleans en Tampa Bay

Kansas City en Denver

Cargadores en Las Vegas

Seattle en Carneros

Miami en Jets

San Francisco en Arizona

Minnesota en Detroit

El cierre

Detroit y Minnesota definirán al número uno de la Nacional.

Charlie Morton.

Acepta Scull negociaciones
para pelea  con ‘Canelo’ 

Sabalenka, a final
de Brisbane

William Scull.

Nikola Jokic obtuvo 46 puntos para encaminar a Denver.



EL UNIVERSAL.-                                                   

El primer festival de rock en
México, Avándaro, conocido
como el "Woodstock mexicano",
se celebró en 1971 en Valle de
Bravo con una entrada de 25
pesos para escuchar 12 horas de
música continua. 

Hoy en día, los precios para
asistir a los principales festivales
de música del país han subido
drásticamente, con boletos que
pueden llegar a costar hasta 26 mil
pesos. 

Un análisis reveló que para
2025, los costos de asistencia para
eventos como Vive Latino, EDC
México, y Tecate Pa’l Norte se
elevarán considerablemente.

El Vive Latino, por ejemplo,
comenzó en 1998 con boletos de
180 pesos, y para su edición de
2024 los precios ya eran de hasta
9 mil 151 pesos. 

Para 2025, se espera que los
precios suban entre 4 mil 480
pesos y 12 mil 220 pesos. 

Entre las agrupaciones que se
presentarán destacan Los Ángeles
Azules, Scorpions y Caifanes.

Este festival, que se celebrará
el 15 y 16 de marzo, es uno de los
más populares en el país y con-
tinúa siendo un referente en la
escena del rock y la música alter-
nativa en México.

El AXE Ceremonia, por su
parte, comenzó en 2013 con pre-
cios de 100 a 1,700 pesos, pero los

costos de los boletos en 2024 ya
habían subido a 4 mil 270 pesos
para el paquete básico. 

Para la edición de 2025, los
precios oscilarán entre 4 mil 780 y
16 mil 635 pesos, dependiendo
del tipo de entrada. 

En el caso de Tecate Pa’l
Norte, los boletos también han
aumentado considerablemente
desde su primera edición en 2012.

En el 2024, el boleto más bara-
to costó 3 mil 970 pesos, mientras
que el más caro alcanzó los 11 mil
364 pesos. 

Para 2025, el precio para el
acceso VIP subirá hasta los 28 mil
035 pesos, un aumento del 146%
respecto al costo original. 

Los asistentes podrán disfrutar

de amenidades exclusivas como
zona lounge, spa y barra libre.

A pesar de los elevados costos,
los festivales continúan atrayendo
a miles de fanáticos. 

El aumento en los precios, que
en promedio ha sido del 34% para
las entradas generales y hasta del
91% para los boletos VIP, refleja
la creciente demanda y la mejora
en la infraestructura y servicios de
los eventos. 

Este fenómeno se observa tam-
bién en festivales como EDC
México y Corona Capital, donde
los costos de los boletos siguen
subiendo, mientras que la música
y el entretenimiento siguen siendo
una de las grandes pasiones del
público mexicano.
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A casi dos años de la muerte de
Xavier López "Chabelo", muere
su esposa, Teresa Miranda, cono-
cida como Teresita Miranda, una
bailarina de origen cubano con
quien procreó a tres hijos: Óscar,
Xavier, y Gabriel.

La noticia la dio a conocer el
cantante Jorge "Coque" Muñiz,
amigo de la familia a través de un
mensaje en redes sociales en el
que lamentó la partida de Teresita.

"Caray otra triste noticia, la
compañera de vida del Gran
Xavier López Chabelo falleció el
día de ayer. Una preciosa señora
que nos llenó de amor y alegría.
Teresita, los que tuvimos el honor
de tu amistad te vamos a extrañar.
En paz descanse", escribió.

Chabelo y Teresa Miranda con-
trajeron matrimonio se conocieron
en la década de los 50 y se casaron
en 1969; el conductor de "En
familia con Chabelo" murió el 25
de marzo de 2023.

En los últimos años de
Chabelo, Teresita prácticamente
fue su portavoz, ya que tenía que

salir a desmentir todas las veces
que en redes sociales decían que
Xavier López había muerto, algo
que ella misma dijo, al principio le
asustaba, pero después ya ni se
inmutaba.

"Los medios siempre dicen que
es inmortal, pues yo creo que sí es
inmortal mi viejo", expresó
Teresita en una entrevista con la
periodista María Luisa Valdés
Doria, cuando desmintió uno de
esos rumores.

Muere el ‘Chivo’ de
Amores Perros

La Academia Mexicana de
Artes y Ciencias
Cinematográficas (AMACC) con-
firmó, a través de un mensaje de
condolencias, el fallecimiento del
actor mexicano Emilio
Echevarría, quien perdió la vida a
los 80 años, y que será recordado
por su prolífica carrera en el cine
nacional, con personajes como "El
Chivo" de "Amores Perros" y
Miguel Iturbide en "Y tú mamá
también".

En la publicación de la acade-

mia, su cuenta oficial de X celebró
el talento del actor, quien, a lo
largo de su trayectoria, fue nomi-
nado a tres premios Ariel, por su
actuación en producciones cine-
matográficas de la envergadura de
"Morir en el Golfo" (1990) del
director Alejandro Pelayo, "Un
monstruo de mil cabezas" (2016)
de Rodrigo Plá y "El elegido"
(2018) de Antonio Chavarías.

Y aunque Echevarría se dio a
conocer por su desenvoltura para
dar vida a personajes de muy dis-
tinta índole, en realidad, académi-
camente se formó en la carrera de
contaduría, de la que se licenció
en la UNAM y la cual ejerció por
muchos años en el área adminis-
trativa de Televisa, hasta que unió
al grupo de actuación teatral
"Circo, maroma y teatro".

Uno de los primeros en reac-
cionar sobre su deceso es el guion-
ista de "Amores perros", el cineas-
ta Guillermo Arriaga, que describe
a don Emilio como un hombre
admirable y un gran ser humano.

"Dolorosa noticia para quienes
lo quisimos y admiramos, ha
muerto Emilio Echevarría,

tremendísimo actor y mejor ser
humano, un querido amigo, tuve
el privilegio de colaborar con él en
varias producciones, un grande",
escribió en su cuenta de X.

Pese a que su carrera como
actor comenzó en 1976, cuando
tenía 32 años, fue con su papel de
"el Chivo", en el 2001, en la cinta
"Amores Perros" de Alejandro
González Iñarritú que Echevarría
se ganó el reconocimiento del
público, debido a su entrañable
actuación como un exguerrillero
que, en situación de calle, sub-
siste, llevando a cabo trabajos de
índole ilícita.

En los setentas de debutó en el
teatro y en los ochentas en el cine,
con el cortometraje de 1986
"Desde el cristal con que se mira",
de la directora María del Carmen
de Lara.

Otra de las actuaciones con la
que alcanzó proyección mundial
fue "Babel" (2006), también
dirigida por Iñarritú, en ella inter-
pretó a Emilio; su última partici-
pación en la pantalla chica fue en
la cinta "Jacarandas" (2017),
donde dio vida a Ramiro.

Fallece la esposa de ‘Chabelo’ y Emilio Echeverría

Perfilan ‘Emilia Pérez’ como
favorita de los Golden Globes
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Hace tres años, en los premios
Oscar, la presentadora Amy
Schumer hizo una broma que sub-
rayaba la magnitud del escándalo
que envolvía a los Globos de Oro:
"Esto es un poco triste. ¿Saben
qué está en el segmento In memo-
riam este año? Los Globos de
Oro".

Se refería a la controversia que
rodeaba a la Asociación de Prensa
Extranjera de Hollywood (HFPA),
por su falta de diversidad y trans-
parencia, lo que provocó la can-
celación de la gala ese año y una
severa crisis de credibilidad.

Pero si el tiempo sana todo,
este año son los propios premios
los que podrían marcar un punto
de quiebre en estas entregas
anuales que reconocen a la indus-
tria del entretenimiento. 

Esto si la noche de este domin-
go reconocen a la primera mujer
transexual, Karla Sofía Gascón,
como Mejor actriz por "Emilia
Pérez".

Dirigida por Jacques Audiard,
el filme francés narra la historia de
un capo de la droga mexicano
(Karla) que decide cambiar de
género para rehacer su vida como
mujer.

Desde su estreno en el Festival
de Cannes, el 18 de mayo de
2024, donde recibió una ovación
de 10 minutos y el Premio del
Jurado, esta historia ha sido

reconocida por su temática y el
atrevimiento de mezclar elemen-
tos dramáticos con secuencias
musicales.

Eso le valió estar nominada a
10 categorías este año, superando
a "Barbie", que obtuvo 9 nomina-
ciones en la edición anterior.

Y convierte a "Emilia Pérez"
en la película de comedia o musi-
cal más nominada en la historia de
los Globos, superando también a
"Cabaret", que compartía ese
récord.

También, se suma la actuación
de Selena Gomez, poco apoyada
por el guion mal adaptado y su
falta de dominio del español. 

Aun así, comparte nominación
con Zoé Saldaña, en el mismo
filme, y otras actrices como
Ariana Grande por ("Wicked") y
Felicity Jones ("The Brutalist") en
la categoría de Actriz de reparto.

El streaming 
está presente

La presencia del gigante
streaming en las nominaciones, y
su influencia, es apabullante, con
36 de sus producciones dis-
tribuidas o realizadas nominadas
este año.

Le sigue Max (HBO), con 14
candidaturas, avaladas, sobre
todo, series de televisión. Por su
parte, Apple TV+ destaca con 12,
Prime Video suma 10 y Disney+
se mantiene en la contienda con
ocho.

Favoritos del drama
En la categoría de Drama, "The

brutalist" de Brady Corbet, se
erige como la producción más sól-
ida por su guión inspirado en la
vida de László Toth, un arquitecto
judío que emigra a Estados
Unidos tras sobrevivir a la

Segunda Guerra Mundial.
Protagonizada por Adrien

Brody y Felicity Jones, la cinta ha
sido elogiada por su fotografía
ganadora en el Festival de
Venecia.

Otro largometraje que ha
encendido la conversación en las
últimas semanas es Conclave,
adaptación de la novela homóni-
ma de Robert Harris, que compite
en seis categorías. En especial, la
crítica la ha elogiado por su trama
de intrigas políticas y religiosas en
el Vaticano tras la muerte de un
Papa.

Otros filmes fuertes en Drama
incluyen "Dune: parte dos",
"Nickel Boys" y "September 5",
todas destacadas por su narrativa y
profundidad, compitiendo por el
galardón.

Series y TV
"The bear", con cinco nomina-

ciones, lidera nuevamente esta
lista con su emotiva historia sobre
un joven chef que dirige una tien-
da de sándwiches. 

"Shoggun", ambientada en el
Japón feudal, con cuatro nomina-
ciones, y "Only murders in the
building", también en cuatro cate-
gorías, sobre tres vecinos aficiona-
dos a los pódcasts de crímenes
reales que se ven envueltos en un
misterio en su edificio. 

Por último, "El Pingüino", con
tres, que explora el ascenso del
pingüino en el mundo criminal.

La cinta se rodará en Guanajuato, lugar donde el cantante
vivió, y contará con numerosas referencias de su vida.
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Las canciones escritas por José
Alfredo Jiménez, leyenda de la
música vernácula mexicana, así
como pasajes de su vida, serán
base para la película "Cuando te
hable de amor", que se rodará este
año.

Pepe Bojórquez, realizador de
"Como caído del cielo", cinta que
revivió a Pedro Infante como un
hombre cuyo espíritu revive en la
actualidad, estará en los controles
del filme, que será producido por
Elefantec Global, la compañía de
Pepe Bastón, en cuyo currículum
figura Bosé: la serie, sobre el can-
tante español de "Amante bandi-
do" "No es una biopic como tal,
sino una película inspirada en la
vida de José Alfredo y sus can-
ciones. 

Se trata de una historia moder-
na en la que habrá cosas de él, por
ejemplo, el hecho de filmar en
Guanajuato (donde vivió el can-
tautor). Hay muchas referencias
que sin duda la gente verá",
comenta Bojórquez.

Paloma Jiménez, hija del autor
de grandes temas como "El jinete"

y "Ella", se encuentra dentro del
proyecto, para el cual aún no se
decide al actor protagonista.

La vida y obra de José Alfredo
(1926-1973) ha sido llevada ante-
riormente a dos películas: "Pero
sigo siendo el rey", de 1988, en la
que fue interpretado por Leonardo
Daniel ("Vuelve a mí"); así como
en la ficción "En el último trago",
de 2014, donde un grupo de ami-
gos de la tercera edad intentan lle-
var al museo del cantante una
servilleta donde supuestamente
fue escrito el borrador de la can-
ción "Yo", el primero de varios
éxitos del cantautor.

Apenas el pasado 25 de
diciembre, Bojórquez estrenó la
serie "Ahora que no estás", en la
plataforma streaming de Prime
Video.

La producción protagonizada
por Erik Hayser cuenta la vida de
un joven viudo a quien su esposa
(Ana Serradilla) le deja una carta
donde le pide conocer a cinco
mujeres con distintas característi-
cas, desde la juvenil llena de
energía, pasando por la que no
cree en el amor, y la madura, que
sólo desea vivir con pasión.

Comenzará la producción de
la película de Alfredo Jiménez

Encarecerán boletos para festivales hasta un 91%

Desde 2012 hasta la fecha, festivales como el Tecate Pa'l
Norte han incrementado sus precios.

La AMACC confirmó la muerte del actor mexicano, a los 80
años, recordado por su papel como "El Chivo".

'Emilia Pérez' lidera con 10 nominaciones, marcando un
récord para una película de comedia o musical.

LOS NOMINADOS

Mejor Película 

musical o comedia:
Anora

Challengers
Emilia Pérez
A real pain

The Substance
Wicked

Película de drama:
The Brutalist

A complete unknown
Conclave

Dune: part two
Nickel Boys
September 5

Serie de drama:
The day of the Jackal

The diplomat
Mr. and Mrs. Smith

Shogun
Slow horses
Squid game

A casi dos años de la muerte de Xavier López, Teresita, ha
fallecido a los 88 años.



He aquí una novela llena de revela-
ciones. ¿Alguna vez la clase política tuvo
limitaciones? Si está usted pensando en
Pericles o en Moisés, podría ser, aunque
no estoy tan seguro. Justo es el tema de
"El rito del poder", novela de Gonzalo
Lizardo publicada por Planeta en su sello
Martínez Roca, en México, en agosto de
2024. Esos y esas que en este momento
están en el poder, no se pongan erizos.
Serenos morenos. Esta novela, que ojalá
lean, trata de los hechos que ocurrieron
en 1994 y que mostraron que en política
todo se vale y háganle como quieran.

Gonzalo Lizardo nació en Fresnillo,
Zacatecas en 1965. Además de novelista
es ensayista, artista plástico y catedrático
de la UAZ. Los recursos narrativos que
utiliza en "El rito del poder" no son
demasiado socorridos en la literatura
mexicana contemporánea. Brujería,
sueños apocalípticos, poderosas sectas
que aman la muerte, la sangre y los aque-
larres, la transmigración, viajes en el
tiempo, cambio de dimensión, muertos
vivientes; contiene frases fuertes como,
"almas muertas que gobiernan el país",
"mundo gobernado por la muerte",
"como van las cosas, los satánicos pron-
to darán misa en la catedral, y los narcos
impartirán justicia en este país". Chin.

Mientras usted lee, no puede evitar con-
cluir que algo está pasando en nuestro
país, que algo se resquebraja, que no es el
país por el que lucharon los héroes que
nos dieron patria. Lizardo juega duro.
Quiero decir que no se guarda nada y que
más allá de si son metáforas o no, hay
muchas verdades en lo que cuenta.
Porque al final es eso. Una novela desar-
rollada en cada uno de sus momentos con
personajes definidos que entran y salen,
que se preguntan, proponen, se atreven.
Estoy seguro que Cristina, Arrabal,
Moctezuma y el boticario les van a
encantar.

La novela cuenta el asesinato de un
secretario de partido, de un ingeniero que
huye, de huesos enterrados, del
Presidente, de periodistas bien plantados,
de adictos a la cannabis, de las motos
como transporte y claro, de esos lugares
misteriosos donde los poderosos se reú-
nen para llevar a cabo ceremonias cuyo
fin es la conservación del poder.
¿Ustedes creen que hay demonios que
intervienen en la vida del país? Al menos
en esta novela es un hecho, donde
muchos de los momentos clave se
enriquecen con un dibujo de los más ter-
ribles personajes. También comparte
poemas de Nelly Campobello. ¿Se acuer-

dan de Ozzy Osbourne cantando
Paranoid? Pues Lizardo nos cuenta que
"sacrificaba murciélagos para que
Lucifer les consiguiera fama y cocaína".
Lo que sabía es que el cantante mordió la
cabeza de un murciélago hasta
arrancársela.

Gonzalo Lizardo los mantendrá atra-
pados en "El rito del poder". Se percibe
paciencia y un cálculo perfecto de las
revelaciones y el crecimiento de los per-
sonajes. Lo pueden notar, sobre todo en
Cristina, que posee dones que no tiene
interés en desarrollar y mucho menos en
valerse de ellos. Pero alguien tiene otros

planes. 
Si logran leer esta novela sin hacer

comparaciones con lo que pasa actual-
mente, sin duda la disfrutarán y se
sumarán al reconocimiento que muchos
hacemos a este zacatecano que se toma
las cosas en serio, y no teme explorar una
temática poco utilizada y escribir una
novela que debe estar entre sus favoritas.
Una de las cosas que se deben hacer,
aparte de comer, beber y amar, para
recibir el año nuevo, es leer una buena
novela, una que los hará pensar que la lit-
eratura mexicana, es muy potente. ¡Feliz
2025!

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Umberto Eco

(Alessandria, Piamonte, 1932 -
Milán, 2016) Semiólogo y escritor
italiano. Se doctoró en filosofía en la
Universidad de Turín, con L.
Pareyson. Su tesis versó sobre El prob-
lema estético en Santo Tomás (1956),
y su interés por la filosofía de Santo
Tomás de Aquino y la cultura
medieval se haría más o menos pre-
sente en toda su obra, hasta emerger de
manera explícita en su novela El nom-
bre de la rosa (1980). Desde 1971 ejer-
ció su labor docente en la Universidad
de Bolonia, donde ostentó la cátedra
de Semiótica.

Se pueden definir dos presupuestos
clave en la amplia producción del
autor: en primer lugar, el con-
vencimiento de que todo concepto
filosófico, toda expresión artística y
toda manifestación cultural, de
cualquier tipo que sean, deben situarse
en su ámbito histórico; y en segundo
lugar, la necesidad de un método de
análisis único, basado en la teoría
semiótica, que permita interpretar
cualquier fenómeno cultural como un
acto de comunicación regido por códi-
gos y, por lo tanto, al margen de
cualquier interpretación idealista o
metafísica.

Teniendo en cuenta este
planteamiento, se puede comprender
el porqué de la variedad de los aspec-
tos analizados por Umberto Eco, que
abarcan desde la producción artística
de vanguardia, como en Obra abierta
(1962), hasta la cultura de masas,
como en Apocalípticos e integrados
(1964) o en El superhombre de masas
(1976). A la sistematización de la
teoría semiótica dedicó, sobre todo, el
Tratado de semiótica general (1975),
publicado casi al mismo tiempo en
Estados Unidos con el título de A
Theory of Semiotics, obra en la que el
autor elaboró una teoría de los códigos
y una tipología de los modos de pro-
ducción sígnica.

Durante los años del auge del
estructuralismo, Umberto Eco
escribió, enfrentándose a una concep-
ción ontológica de la estructura de los
fenómenos naturales y culturales, La
estructura ausente (1968), que alcan-
zaría su óptima continuación en Lector
in fabula (1979). En esta última obra,
efectivamente, se afirma que la com-
prensión y el análisis de un texto
dependen de la cooperación interpreta-
tiva entre el autor y el lector, y no de la
preparación y de la determinación de
unas estructuras subyacentes, fijadas
de una vez por todas.

Algunos conceptos básicos del
Tratado de semiótica general, en cam-
bio, fueron estudiados nuevamente,
discutidos y, en ocasiones, modifica-
dos por el propio autor en una serie de
artículos escritos para la Enciclopedia
Einaudi y recogidos después en
Semiótica y filosofía del lenguaje
(1984). El concepto de signo, especial-
mente, abandonando el modelo propio
"de diccionario" por un modelo "de
enciclopedia", ya no aparece como el
resultado de una equivalencia fija,
establecida por el código, entre expre-
sión y contenido, sino fruto de la infer-
encia, es decir, de la dinámica de las
semiosis.

A estas obras teóricas se añaden los
volúmenes en los que Umberto Eco
reunió escritos de circunstancia y
artículos de actualidad, tales como
Diario mínimo (1963), que contiene
los conocidos Elogio di Franti y
Fenomenologia di Mike Bongiorno; Il
costume di casa (1973); Dalla periferia
dell'impero (1976) y Sette anni di
desiderio (1983).

El péndulo de Foucault (1988), el
segundo relato del autor, intentó
recrear la tradición hermética,
ocultista y masónica como metáfora de
la irracionalidad superviviente en los
contemporáneos movimientos terroris-
tas y en las mafias económicas.
Aunque también traducido y vendido
en todo el mundo, no gozó del favor de
los críticos y los lectores, como tam-
poco despertaron juicios tan favor-
ables La isla del día antes (1994) ni sus
siguientes novelas. En mayo de 2000
fue galardonado con el Premio
Príncipe de Asturias.

Todos los órganos humanos se
cansan alguna vez, salvo la
lengua

Konrad Adenauer

Cuando la política promete ser
redención, promete demasia-
do.

Benedicto XVI

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

HACIA EL DÍA DE REYES

OLGA DE LEÓN G.
Pues sí, aunque no lo puedan creer,

una vez más, la mala fortuna o los
hechiceros de la Contra y Rete recontra,
volvieron para hacer de las suyas, el
menú casi completo, excepto la ensalada
dulce de zanahoria que se salvó de mila-
gro, porque no llevaba jugo del pavo
ahumado y los fetuccini a la Alfredo,
todo lo demás fue a dar a la basura: el
pavo estaba descompuesto, salió malo,
tal vez me vendieron un pavo que habían
congelado, descongelado, vuelto a con-
gelar y que yo compré casi descongela-
do, feliz de haberlo encontrado así, pues
de un día para otro un pavo de casi 8
kilogramos, no se habría descongelado
fácilmente.

El picadillo de pulpa negra con un ter-
cio de pierna de puerco y muchos ingre-
dientes, como: nueces, almendras,
piñones, pasitas uva, aceitunas, un poco
de zanahoria, jamones, piña en trozos
pequeños, morrones de colores y cebolla
picada, aderezado con el maldito caldo o
jugo del pavo ahumado, a la basura tam-
bién; el gravy para el pavo y el picadillo
que haría las veces del relleno, igual,
habiéndole añadido jugo del pavo, tuvo
que ir a la basura. Dolió, ¡por supuesto!,
no solo por el gasto económico, sino
también por el tiempo que les dediqué a
la preparación como por todos los ingre-
dientes que llevan; el gravy,
champiñones y salsas diversas, amén de
crema, y especies, y maicena, entre otros.

Pero, entre tirar la comida echada a
perder y enfermarnos, naturalmente opta-
mos por tirar a la basura, todo. Nos
quedamos con la Pasta Alfredo y la
ensalada de zanahoria con nueces, apio,
piña y pasitas uva en su mayoría, y un
poco de crema de leche y mayonesa.

Total, en casa, el año pasado no hubo
cena de Noche Buena, ni comida de
Navidad, por lo enfermos que la pasamos
los cuidadores de mi esposo: el hijo y yo.
Y, él, que es el paciente, al menos no
enfermó más. El virus a mí me duró casi
la semana, a nuestro hijo aún más, pues
parecía aliviarse y se encargaba de su
padre y, además, me relevaba a mí, y
volvía a caer. Está mejor, pero aún no
parece salir del todo de los efectos del
terrible virus. Y así, el Fin de año estuvo
de historia para Ripley o cuento…

En fin, pero no es queja, ¡solo lamen-
to! Que aquí seguimos, y esperamos ese
fin de año desde el 24 de diciembre hasta
el 31 del mismo mes y año, 2024, tanto
como el inicio de este nuevo 2025, sea
solo historia anecdótica para nuestros
anales de familia. La vida es bella y vale
la pena vivirla, signifique tan solo lo que
sea que es: que a veces se sufre, pero
otras, se goza, segura estoy de ello.
Como que existe la Rueda de la Fortuna
y la Lotería, que nunca juego (porque no
creo en los juegos de azahar). En fin, así
es la vida: Cest la vie.

Ahora viene el Día de Reyes: no
volveré a caer. Nada cocinaré.
Afortunadamente, la repostería no se me
da. Y solo espero que si compramos una
rosca de Reyes pequeña, solo para tres,
no nos salga quemada, amarga o cruda:
sería, ¡el acabose de todos los acaboses!
En cambio, que sí venga con varios
Niños Dios, dicen que es buena suerte

que te salga el muñequito en tu pedazo de
rosca, eso dicen. ¡Oh, Señor!, que no se
nos atore ninguno en la garganta! No,
definitivamente, tampoco compraré
Rosca de Reyes: a mí, ni me gusta.

Y, cuando, con estas dilucidaciones,
creía estar poniendo fin a mis preocupa-
ciones sobre las malas vibras de las
fechas festivas en derredor del
Nacimiento del niño Dios (que por cier-
to, ninguna culpa tiene de nuestra mala
fortuna y el tremendo virus que se alojó
en nuestra garganta y bronquios por buen
rato), así como, sobre los aconteceres y
pérdidas con motivo de las festividades
por el advenimiento del nuevo año, y la
llegada de los Santos Reyes, mañana 6 de
enero, pues nada, que caigo en la cuenta
de que se me estaba olvidando que
todavía nos queda por agasajarnos con
tamales, el dos de febrero, Dia de la
Santa Candelaria, por favorcito, por su
madrecita Santa: ¡Ni se les ocurra
regalarme tamales!

Cuenten con mi apoyo para comprar-
los, vaya o no, el día que partirán la
rosca, seguro el miércoles ocho, que es la
fecha de regreso a nuestras actividades.
Como ya es una tradición y una costum-
bre en mí, siempre coopero: cuenten
igual con ello, este año 2025, pero no me
guarden tamales: ¡No, por favor, no!

LOS VEINTICUATRO ANCIANOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Viajábamos en barca, por un río estre-

cho y oscuro, donde la tiniebla alumbra-
ba con una luz similar al color de la luna,
observando los brillos del reflejo del
sarmiento plantado a lo largo de la orilla
y con el resplandor de las amapolas ardi-
entes del deseo. El timonel llevaba una
bata blanca hasta las rodillas y debajo de
ellas, botas negras, como de mujer.
Conducía guiado por el centelleo de sus
propios ojos. Nos dijo: Aquí adelante
comienza la luz del día, la que ilumina el
universo. Seguimos descendiendo por las
aguas hasta que el cauce llegó a una
curva, abriendo su anchura como si se
tratara de la cadera de una mujer que
danza bajo el fuego de la noche. El noble
corazón se agitaba.

Quimeras más tarde, llegamos hasta el
final del río, donde encontramos la boca
de una cueva que asimilaba las fauces de
un león. Éramos tres viajeros en la barca.
El timonero nos dijo: Adentro encon-
trarán su nueva guía. Lo hallamos junto a
una roca. Nos adentramos y vimos que,
de las paredes de la cueva, (iluminadas
por antorchas), colgaban rastros de hilos
y tras ellos, se apreciaban pinturas de
tiempos primitivos de la Tierra Madre.
Avanzábamos deseosos de encontrar el
destino final. Adelante, sobre el camino
de jaspe, íbamos: el hombre de cabello
rizado, en ese momento alisado; detrás
de él, otro ser similar, de piernas y manos
temblorosas y detrás de ellos, yo.

Encontramos una puerta. El guía nos
dijo: Quien se sienta valiente, que la

cruce. Fui el último en atravesarla.
Adentro encontramos el cielo abierto y
una puerta grande que lo abría. Junto a
ella, un hombre que, con voz de trompe-
ta, nos dijo: “Suban, yo les mostraré el
recinto”. Ascendimos por un camino de
oro. Al llegar, hallamos un trono y en él,
a uno sentado. Y alrededor del trono: un
arcoíris. Alrededor del trono: veinticua-
tro tronos y sentados en ellos, veinticua-
tro ancianos en ropas blancas, coronados
con oro.

El guía nos dijo: Estas son las
nacionalidades de donde provienen los
veinticuatro ancianos: México,
Guatemala, Inglaterra, España, Francia,
Italia, Alemania, Bélgica, Países Bajos,
Suiza, Austria, Grecia, Turquía, Uganda,
Etiopía, Marruecos, Dinamarca,
Noruega, Suecia, Finlandia, India,
Australia, Indonesia y Estados Unidos. Y
a la espera de la muerte de alguno de
ellos: un anciano Ruso y otro Iraní.

Y de aquel trono salían truenos y
relámpagos y muchas voces que habla-
ban en mil idiomas, todas a la misma vez.
Cerca del trono ardían siete lámparas
encendidas con fuego de un color rojo
intenso. Y dijo nuestro guía, con su voz
de trompeta y cuyo nombre es Pedro:
“Estos son ancianos que sueñan”. Y
luego, él nos dijo: “Acompáñenme”, y
fuimos detrás, andando como si
calzáramos zapatillas dotadas de alas y
con ellas llegamos a un sitio inmenso,
bello como la azucena rosa al amanecer,
como el secreto lugar secreto, como la
rama de la primavera. Y nos dijo:
“Quietos, porque habrán de ver maravil-
las que nadie ha visto".

Y del fondo de la guirnalda, se asomó
un ojo, y con voz de huracán cantó con
nueva voz de trombón: “Yo soy el que
todo lo ve y todo lo culpa, más lo cierto
es inculpable para quien lo sabe. Anden y
escríbanlo en letras de oro, de aquí en
adelante”. Y se hizo un silencio, y luego
un coro de damas cantó un canto sonoro.
Entonces el ojo dijo: “Pero tenga cuidado
el que no se controla, porque ley humana
podría andar detrás de él. Yo soy el Alfa
y la Omega, el que habita la cuarta
dimensión, la que ustedes no ven”. Y un
huracán ensombreció aquel lugar tan
bello, escondiendo al ojo que se hundía
bajo la guirnalda.

El guía nos dijo: “Es tiempo de que
regresen”, y fuimos detrás de él, andando
como volando, como papiros a los que se
los lleva el viento, como pelusa flotadora
de incienso. Regresamos primero al
recinto de los tronos, donde estaban: el
uno sentado junto con los veinticuatro
ancianos, quienes formaban un comité
especial de decisión en asuntos del cielo.

Y al vernos, uno de los ancianos detu-
vo a nuestro guía y le preguntó:
“¿Quiénes son esos tres?”, a lo que él
respondió: El primero fue dado en matri-
monio por Dios; el segundo fue dado en
matrimonio por el Cristo, y el tercero
adquirió matrimonio por sí mismo”.
Entonces, el anciano giró para mirar al
uno, y luego regresó su vista a nosotros y
le dijo al guía: “Sé quiénes son”. Nos
arrodillamos y el anciano nos dijo: “Por
favor, no lo hagan, que yo les sirvo a ust-
edes”, y regresó a su trono. Nosotros
retornamos por las escaleras de oro y
descendimos a la Madre Tierra…

Elmer  Mendoza

“El rito del poder”, novela
de Gonzalo Lizardo

Ventilando la noticia
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HECHOS
La esperanza mueve al

mundo. Desde unos padres que
esperan con ilusión la llegada de
un hijo bien deseado, hasta quien
muere sereno con la esperanza de
vida eterna. Esperar, da sentido a
la vida, a la lucha, al esfuerzo, a
la alegría y a la fortaleza ante las
adversidades.

Los que estudian anhelan
obtener un título que les abra
caminos para una profesión exi-
tosa e ingresos económicos satis-
factorios. Aunque tengan que
desvelarse para hacer sus tareas y
abstenerse de fiestas cuando lle-
gan los exámenes, lo hacen con-
vencidos de que esos sacrificios
rendirán buenos frutos.

Los migrantes se exponen a
muchas limitaciones y a peligros,
con tal de llegar a un lugar donde
puedan obtener una vida mejor.
Los encarcelados cuentan los
días y las horas que faltan para
lograr su libertad. Los
campesinos trabajan mucho,
expuestos al sol y a las inclemen-
cias del tiempo, con la ilusión de
sacar el pan de cada día para
ellos y sus familias. Los buenos
gobernantes sacrifican su tiempo
y su descanso para estar
disponibles a las necesidades de
la comunidad, porque esperan un
reconocimiento público, o una
reelección. Los enfermos sopor-
tan inyecciones, operaciones y
ayunos con tal de recuperar la
salud. Y así podríamos enumerar
tantas otras situaciones en que la
esperanza nos sostiene en pie.
Cuando cambia un sexenio
gubernamental, esperamos que
se corrijan los errores del anteri-
or.

Por lo contrario, aumentan los
suicidios de quienes han perdido
la esperanza. Pareciera que no
ven salida a sus problemas
económicos, familiares, labo-
rales o emocionales. Lo mismo
les pasa a alcohólicos y drogadic-
tos, quienes sólo perdiendo la
conciencia se olvidan momen-
táneamente de sus problemas,
complejos, fracasos e incer-
tidumbres. En vez de condenar-
los, hemos de comprenderlos y
ayudarles a recobrar la esperan-
za.

ILUMINACIÓN
Con motivo de los 2025 años

de la Encarnación del Hijo
Eterno de Dios Padre, en Cristo,
el Papa Francisco nos ha convo-
cado a un Año Santo o Jubilar, no
tanto para festejos y obtener
ingresos económicos, sino para
abrir puertas y que muchísimas
personas se acerquen a Dios,
fuente de esperanza. El lema para
este año lo dice todo: Peregrinos
de Esperanza. La cita bíblica
básica es: «La esperanzano
defrauda» (Rom 5,5).

Cuando abrió la Puerta Santa
en la Basílica de San Pedro, la
noche del 24 de diciembre pasa-
do, iniciando así el Jubileo, nos
invitó a una esperanza no pasiva,
sino activa, acercándonos al
Señor, para en El encontrar
fuerza y ayudarle a remediar los
males de nuestro mundo:

“¡Hay tantas desolaciones en
nuestro tiempo! Pensemos en las
guerras, en los niños ametralla-
dos, en las bombas sobre las
escuelas y sobre los hospitales.
Este es el Jubileo, este es el tiem-
po de la esperanza. Este nos invi-
ta a redescubrir la alegría del
encuentro con el Señor, nos

llama a la renovación espiritual y
nos compromete en la transfor-
mación del mundo, para que éste
llegue a ser realmente un tiempo
jubilar. Que llegue a serlo para
nuestra madre tierra, desfigurada
por la lógica del beneficio; que
llegue a serlo para los países más
pobres, abrumados por deudas
injustas; que llegue a serlo para
todos aquellos que son pri-
sioneros de viejas y nuevas
esclavitudes.

Todos nosotros tenemos el
don y la tarea de llevar esperanza
allí donde se ha perdido; allí
donde la vida está herida: en las
expectativas traicionadas, en los
sueños rotos, en los fracasos que
destrozan el corazón; en el can-
sancio de quien no puede más, en
la soledad amarga de quien se
siente derrotado, en el sufrimien-
to que devasta el alma; en los
días largos y vacíos de los presos,
en las habitaciones estrechas y
frías de los pobres, en los lugares
profanados por la guerra y la vio-
lencia. Llevar esperanza allí,
sembrar esperanza allí.

La esperanza cristiana no es
un final feliz que hay que esperar
pasivamente, no es el final feliz
de una película; es la promesa del
Señor que hemos de acoger aquí
y ahora, en esta tierra que sufre y
que gime. Esta esperanza nos
pide que no nos demoremos, que
no nos dejemos llevar por la ruti-
na, que no nos detengamos en la
mediocridad y en la pereza; nos
pide —diría san Agustín— que
nos indignemos por las cosas que
no están bien y que tengamos la
valentía de cambiarlas; nos pide
que nos hagamos peregrinos en
busca de la verdad, soñadores
incansables, mujeres y hombres
que se dejan inquietar por el
sueño de Dios; que es el sueño de
un mundo nuevo, donde reinan la
paz y la justicia.

La esperanza no tolera la
indolencia del sedentario, ni la
pereza de quien se acomoda en
su propio bienestar; la esperanza
no admite la falsa prudencia de
quien no se arriesga por miedo a
comprometerse, ni el cálculo de
quien sólo piensa en sí mismo; es
incompatible con la vida tran-
quila de quien no alza la voz con-
tra el mal ni contra las injusticias
que se cometen sobre la piel de
los más pobres. Al contrario, la
esperanza cristiana exige de
nosotros la audacia, nuestra
responsabilidad y nuestra com-
pasión. No quedarnos quietos.
No olvidemos que el agua
estancada es la que primero se
corrompe.

El Jubileo se abre para que a
todos les sea dada la esperanza,
la esperanza del Evangelio, la
esperanza del amor, la esperanza
del perdón. Con Él florece la ale-
gría, con Él la vida cambia, con
Él la esperanza no defrauda. A
nosotros, discípulos del Señor, se
nos pide, en efecto, que hallemos
en Él nuestra mayor esperanza,
para luego llevarla sin tardanza,
como peregrinos de luz en las
tinieblas del mundo. Ser capaces
de llevar la esperanza a las situa-
ciones de nuestra vida. Y esta es
nuestra tarea, traducir la esperan-
za en las distintas situaciones de
la vida” (24-XII-2024).

ACCIONES
¿Quieres tener esperanza y

llevarla a los demás? Acércate a
Jesús, recibe su perdón, encuen-
tra en El la fortaleza y la audacia
para luchar contra los males de
este mundo. Empecemos el año
con este espíritu.

Esperanza activa
para un nuevo año

O. Felipe Bacarreza

Hemos visto su estrella y
hemos venido a adorarlo

La ciencia bíblica ha demostrado que el
primer Evangelio que vio la luz fue el de
Marcos, escrito probablemente antes del
año 70 d.C. Pero este Evangelio se abre
presentando a Jesús ya adulto en el
momento en que comienza su vida pública:
«Por aquellos días vino Jesús desde
Nazaret de Galilea, y fue bautizado por
Juan en el Jordán» (Mc 1,9). Pronto, las
comunidades cristianas sintieron la necesi-
dad de saber más sobre los años anteriores
de Jesucristo y sobre su origen. Los
Evangelios sucesivos de Mateo y Lucas,
que conocieron el Evangelio de Marcos y
lo usaron como fuente y como esquema
general, responden a esta necesidad. Pero
ellos −Mateo y Lucas− escribieron sus
respectivos Evangelios en forma indepen-
diente, lo que es más evidente, cuando se
refieren al tiempo anterior a la vida públi-
ca de Jesús. Dado que, «para comprender
lo que Dios quiere comunicarnos en la
Sagrada Escritura, es necesario investigar
con atención lo que pretendieron expresar
realmente los hagiógrafos» (cf. Const. Dei
Verbum, 12,1), no podemos proyectar lo
que intenta expresar Lucas sobre lo que
intenta expresar Mateo, ni viceversa,
porque cada uno de estos evangelistas no
conoció la obra del otro.

El Evangelio propio de la Solemnidad
de la Epifanía, que se lee en esta fiesta
todos los años, está tomado de Mateo y
relata la venida de los magos de Oriente a
Jerusalén para adorar al Niño Jesús. Una
de las cosas que Mateo intenta en todo su
Evangelio es situar a Jesús en relación con
el Antiguo Testamento como el Ungido de
Dios, hijo de David, prometido por Dios
como Salvador de Israel, es decir, como
Aquel en quien se cumplen las profecías.
Lo expresa desde la primera frase de su
Evangelio: «Origen de Jesús, Cristo, hijo
de David, hijo de Abraham» (Mt 1,1). Que
Jesús es el Cristo (el Mesías) ya lo afirma-
ba claramente el Evangelio de Marcos.
Pero Mateo quiere explicar su origen y su
condición de «hijo de David», junto con el
hecho de que su madre, María, «se encon-
tró encinta» por obra del Espíritu Santo,
sin intervención de varón. Con este fin, nos
comunica la «genealogía» de José, que
tiene en su centro al rey David y que con-
cluye así: «… Jacob engendró a José, el
esposo de María, de la cual nació Jesús el
llamado Cristo». Jesús no fue engendrado
por José, ni por otro varón. Pero recibió de
Dios, como verdadero padre en esta tierra,
a José, hijo de David, esposo de María, a
quien Dios le comunicó esa vocación por
medio de un ángel que le dijo en sueños:
«Tú le pondrás por nombre "Jesús"» (Mt
1,21). De esta manera, el evangelista nos
informa que la madre de Jesús es perpetu-
amente virgen y que Jesús es el hijo que
Dios había prometido a David, Ungido
como él, es decir, «el Cristo, hijo de David,
hijo de Abraham». Jesús es el que Israel
esperaba. En Él se cumplen las profecías.

Comprendido que Jesús es el hijo de
David, podemos entender la frase intro-
ductoria del Evangelio de este día:
«Nacido Jesús en Belén de Judea». Estaba
anunciado que allí tenía que nacer, porque
Belén es la ciudad de David. (Lucas se vale
de otra circunstancia para decir lo mismo,
a saber, el censo ordenado por el emper-
ador César Augusto, que obligó a los
esposos a ir a Belén, la ciudad de José, por
ser él de la casa de David, donde tuvo lugar
el parto de María. Pero no podemos
proyectar esta información sobre la mente
de Mateo, porque este evangelista no la
conoció).

Lo que va a narrar Mateo, a contin-
uación, ocurrió «en los días del Rey
Herodes». Por tanto, durante algún tiempo,
Jesús y Herodes fueron contemporáneos.
Pero sabemos por la historia profana que
Herodes murió en el año 750 de Roma, que
en nuestra cronología corresponde al año 4
a.C. (Erró por poco el sabio monje
Dionisio el Exiguo, quien a comienzos del
siglo VI d.C. quiso hacer una cronología
que tuviera el nacimiento de Cristo en el
centro del tiempo y dividiera todos los
hechos humanos en antes y después.
Dionisio logró su objetivo y esta
cronología se impuso hasta tal punto que
ya no tiene vuelta atrás, aunque, según esta
cronología, Jesús nació antes del año 4,
probablemente en el año 6 a.C.).

«Se presentaron en Jerusalén unos
magos que venían del Oriente, diciendo:
"¿Dónde está el Rey de los judíos que ha
nacido? Pues hemos visto su estrella en el
Oriente y hemos venido a adorarlo"».

Dada su relación con las estrellas, el nom-
bre impreciso de «magos» se ha entendido
como «astrólogos». La «astrología» es la
contemplación del cielo en la certeza de
que la configuración de los astros determi-
na los acontecimientos de la tierra. La
astrología dominó la contemplación del
cielo, hasta el siglo XVI, antes de que
naciera la «astronomía» como ciencia que
estudia los astros, con Copérnico (+1543),
Kepler (+1630), Galileo (+1642) y otros.

También es impreciso el lugar de origen
de esos «magos», que se repite: «de
Oriente». Podemos imaginar la región de
Mesopotamia, donde los judíos fueron lle-
vados al exilio de Babilonia en el año 586
a.C. y permanecieron allá hasta el año 537
a.C. Allá llevaron los judíos sus Escrituras
y, dado que no se podía celebrar el culto,
nació la institución de la sinagoga. Los
judíos prosperaron en el exilio y no todos
regresaron a su tierra de Israel. Por tanto,
la sinagoga continuó en Oriente y de allá
provienen las mejores versiones del
Antiguo Testamento. Era natural que los
sabios astrólogos estudiaran esos escritos,
que eran los más relevantes de la
antigüedad. En ellos encuentran las pro-
fecías de un personaje de Israel cuyo
nacimiento sería anunciado por una estrel-
la, como es el antiguo oráculo de Balaam,
presentado como «varón clarividente, que
conoce la ciencia del Altísimo»: «Lo veo,
aunque no para ahora, lo diviso, pero no de
cerca: de Jacob avanza una estrella, un
cetro surge de Israel… Israel despliega su
poder, Jacob domina a sus enemigos…»
(Num 24,17.18.19).

Ignorantes del nacimiento de tal person-
aje, «el rey Herodes se sobresaltó y con él
toda Jerusalén». Pero ellos también esper-
aban a un Salvador −un Cristo (Mesías)−
anunciado por Dios y quieren indagar
dónde debía nacer: «Convocó Herodes a
todos los sumos sacerdotes y escribas del
pueblo, y por ellos se estuvo informando
del lugar donde había de nacer el Cristo».
Es este el esperado por Israel. Esa asam-
blea respondió citando una profecía: «En
Belén de Judea, porque así está escrito por
medio del profeta: "Y tú, Belén, tierra de
Judá, no eres la menor entre los principales
clanes de Judá; porque de ti saldrá un jefe
que pastoreará a mi pueblo Israel»
(Miqueas 5,2). 

Sabemos que la metáfora del pastor se
aplicaba en Israel, en primer lugar, al rey.
Así la hizo propia Jesús: «Yo soy el Buen
Pastor» (Jn 10,11.14). Mateo ya nos ha
informado que en Belén nació Jesús. La
respuesta de la asamblea de sumos sacer-
dotes y escribas era correcta. Pero esto no
los movió a verificar el hecho; tanto ellos
como Herodes no se interesaban en la
venida de un «Rey de los judíos» que
pudiera arrebatarles poder. 

Es más, Herodes, hipócritamente, pide
ser informado por los magos sobre el lugar
donde encontrar al recién nacido para «ir
−dice− también yo a adorarlo».

Faltaba todavía encontrar a ese Niño
entre todos los nacidos en Belén desde
hacía dos años, fecha de aparición de la
estrella en Oriente. Entonces, la misma
estrella vino en ayuda de los magos hasta

el lugar preciso: «Entraron en la casa;
vieron al Niño con María su madre y, pos-
trandose, lo adoraron; abrieron luego sus
cofres y le ofrecieron dones de oro, incien-
so y mirra». La tradición ha reconocido en
estos dones una exacta comprensión de la
identidad de ese Niño: el oro se regala a un
rey; el incienso se quema sólo a Dios y la
mirra se usa para embalsamar a un difunto.
Se trata entonces de Dios, que hecho hom-
bre heredaría el trono de David y que ofre-
cería su vida en sacrificio.

¿Cuál es la actitud precisa que tienen
esos magos ante el Niño? Dos veces usa el
verbo griego «proskunein» y una tercera
referido a la intención hipócrita de
Herodes. Pero este es el mismo verbo que
usa la Biblia griega (la LXX) para prohibir
a Israel la adoración a cualquier otro Dios:
«No adorarás (proskuneien) a ningún otro
dios, pues Yahveh −Celoso su nombre− es
un Dios celoso» (Ex 34,14; Deut 5,9;
11,16). En el mismo Evangelio de Mateo,
Jesús rechaza la tercera tentación de
Satanás de ser adorado, citando la
Escritura: «Apartate Satanás, pues está
escrito: "Al Señor tu Dios adorarás
(proskunein) y a Él solo darás culto"» (Mt
4,10). No es correcto, por tanto, nuestro
Leccionario que describe la actitud de los
magos ante el Niño: «Postrandose le
rindieron homenaje» (El mismo
Leccionario describe en esos términos la
actitud que quería tener Herodes). 

No se entiende por qué idéntico verbo lo
traduce de manera distinta: «Hemos
venido a adorarlo… le rindieron homena-
je». 

Inevitablemente, sugiere la idea de que
el Niño no cumplió sus expectativas y, una
vez encontrado, mereció solamente un
«homenaje», cosa que no está prohibido
hacer con algún importante personaje
humano.

Mateo tiene claramente una intención
universalista afirmando que la mani-
festación del Salvador (esto quiere decir
«epifanía») fue concedida, antes que a
Israel, a personajes de pueblos lejanos (el
Evangelio no nos dice cuántos eran). La
tradición ha contado tres (conforme a los
tres dones), les ha dado los nombres de
Baltasar, Gaspar y Melchor y, con el fin de
destacar esa universalidad, los representa
respectivamente con rasgos occidentales,
africanos y asiáticos.

Una última observación. Herodes con-
vocó a los sumos sacerdotes y escribas
para consultarlos, es decir, a los miembros
del sanhedrín, el mismo tribunal que trein-
ta años más tarde se reunió también para
juzgar a Jesús y condenarlo a muerte,
después de su declaración: «Yo soy (el
Cristo, el Hijo de Dios) y desde ahora
verán al hijo del hombre sentado a la dies-
tra del Poder y venir sobre las nubes del
cielo» (cf. Mt 26,64; Mc 14,62). Si alguno
de los convocados por Herodes todavía
estaba vivo, habrá recordado ese episodio
y habrá influido en contra de Jesús. En
todo caso, debía conservarse memoria en
los anales del sanhedrín, que no vaciló en
condenar al más inocente de los seres
humanos, al mismo Dios, el único que
merece adoración y gloria.


